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As geadas do início deste mês tiveram um reflexo devastador 
nas plantações de trigo, especialmente na região oeste do Pa-
raná. O Deral confirmou perdas de 51% e reavaliou a produ-
ção, estimada em 630 mil toneladas, para 309 mil, prejuízo 

de R$ 250 milhões. Em todo o Paraná, a quebra na safra é de 
quase 16%, totalizando 500 mil toneladas do cereal. A pre-
ocupação continua, uma vez que as lavouras ainda estão na 
metade do ciclo de desenvolvimento. l Oeste 6

EM TODO O PARANÁ, AS PERDAS CHEGAM A MEIO MILHÃO DE TONELADAS

Quebra do trigo é de 50%
e prejuízo soma R$ 250 mi

Pré-sal caipira

A primeira usina do Brasil de produção de biogás a partir do tratamento dos dejetos de suínos começou a funcionar no 
Paraná, mais especificamente em Entre Rios do Oeste. A unidade geradora tem capacidade total de 480 KW, transformando 
por dia 215 toneladas de agente poluidor em energia limpa, no chamado “pré-sal caipira”. l Oeste 5

FGTS: Confira as regras para saque a partir do ano que vem l 
9
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Placar de ontem
LIBERTADORES

 Nacional 0 x 1 Internacional
 San Lorenzo 0 x 0 Cerro Porteño
 Athletico 0 x 1 Boca Juniors
 Emelec 2 x 0 Flamengo

SUL-AMERICANA
 Botafogo 0 x 1 Atlético-MG

BRASILEIRO SUB-20
 Chapecoense 3 x 0 Sport 
 Corinthians 2 x 1 Ponte Preta
 
 Internacional 0 x 0 Vitória 
 Palmeiras 2 x 0 América-MG
 Santos 3 x 1 Coritiba 

SUL-AMERICANA
 Matelândia 0 x 0 Marreco Futsal

INVESTIGAÇÃO
Preso confessa
ter hackeado

celular de Moro
e de mais mil 

l Geral 9
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Sem voo de galinha

Saúde: um direito ainda utópico

Editorial

falecimentos

Túnel do tempo
25 de julho 
de 1992

Após a expectativa criada na se-
mana passada para a liberação de 
saques das contas de FGTS, frustrada 
com o limite de R$ 500 confirmado 
ontem, o governo e os presidentes da 
Caixa e do Banco do Brasil tentaram 
justificar que “é melhor assim”.

O foco foi convencer de que o pla-
no de saque anual, que vai virar a 
“garantia de um salário extra”, é me-
lhor e terá maior retorno do que um 
“voo de galinha” com a liberação de 
mais dinheiro agora.

A culpada novamente foi a impren-
sa, que teria “aplaudido” a proposta 
anterior que, segundo a Caixa, preju-
dicaria cerca de 80% dos trabalhado-
res que têm contas de até R$ 1.4 mil e 
que sacariam menos de R$ 500.

Esqueceram que quem anunciou os 
percentuais e criou uma expectativa foi 
o próprio governo, numa resposta à pro-
messa de tentar aquecer a economia cujo 
fogo não quer pegar nem com gasolina.

A Constituição Federal brasileira trata 
a vida como o bem maior dos direitos fun-
damentais, destacando a saúde com um 
direito de todos cidadãos e um dever do 
Estado. Mais de 30 anos após ser aprova-
da pela Assembleia Nacional Constituin-
te e promulgada, inúmeros e recorrentes 
problemas na saúde pública tornam o 
direito constitucional à saúde cada vez 
mais difícil. Você já deve ter escutado 
muitas histórias negativas envolvendo a 
saúde pública brasileira. Não é mesmo?

É inegável que ao longo dos anos fo-
ram criados inúmeros programas gover-
namentais que tiveram por objetivo via-
bilizar um atendimento com excelência, 
mas a longo prazo não surtiram efeito e 
hoje vemos um sistema decadente e su-
cateado. Analisando o cenário que se re-
pete há mais de três décadas, podemos 
ligar os problemas da saúde nacional, 
principalmente, a falta de uma gestão efi-
ciente, profissional e otimizada.

A utilização dos recursos é equivo-
cada, dificultando um melhor atendi-
mento à população. As tabelas de pa-
gamento para procedimentos médicos, 
realização de exames e internamentos 
hospitalares são obsoletas. Isso aca-
ba diminuindo drasticamente a rede 
de unidades de saúde credenciadas ao 
SUS (Sistema Único de Saúde), trazen-
do problemas visíveis ao atendimento 
quantitativo e qualitativo.

O péssimo uso dos recursos tornam 
as condições estruturais das unidades 
básicas de saúde e dos hospitais cada 
vez mais deploráveis. Frequentemente, 
encontramos unidades em manutenção, 
funcionando muitas vezes em prédios 
improvisados, com instalações precárias, 
dificultando ainda mais a vida da popu-
lação. Nas unidades de pronto-atendi-
mento, responsáveis pelo atendimento 
secundário da população, é comum de-
pararmos com a falta de equipamentos 
médicos, mobílias e medicamentos bási-
cos e isso contribui para a superlotação 
dos hospitais públicos, onde os brasilei-
ros enfrentam horas e horas de filas im-
plorando por consultas, exames de diag-
nóstico ou cirurgias eletivas.

Pensando na parte prática, a falta 
de um trabalho organizado e efetivo na 
área da medicina preventiva também 
contribui diretamente para o quadro 
negativo. Caso fosse realizada correta-
mente, a prática diminuiria considera-

Não existe algo mais desagradável 
para um locador do que alugar um imó-
vel e o locatário não pagar, mormente 
em se tratando de não pagamento devi-
do à “malandragem” do inquilino, o que 
é raro, felizmente.

Meses atrás fui vítima desse proble-
ma numa cidade do interior de São Pau-
lo, onde aluguei uma casinha e o sujeito 
jamais pagou o aluguel. É evidente que 
ingressei com uma ação, amargando a 
lentidão do nosso Judiciário.

Mas o que mais me impressionou, no 
fórum, enquanto aguardava a audiência, 
foi o número de jovens que circulavam 
algemados pelos corredores escoltados 
por policiais.

Quem acompanha 
meus artigos sabe que 
sempre lutei por uma 
legislação mais rigorosa 
em relação à bandida-
gem neste país, princi-
palmente para os cri-
mes chamados de “co-
larinho branco”, como 
lavagem de dinheiro, 
corrupção e outros, mas 
é claro que sempre res-
peitando a legislação e 
a Constituição brasileira.

Ao ler o noticiário, tomei ciência de al-
go estarrecedor. Segundo o CNJ (Conse-
lho Nacional de Justiça), ultrapassamos 
a marca dos 800 mil presos há duas se-
manas. Esse cálculo inclui presos nos re-
gimes fechado, semiaberto e os que cum-
prem pena em abrigos. Poderíamos dizer 
que isso equivale à população de uma 
cidade como Nova Iguaçu (RJ), segundo 
estimativa do IBGE. 

Desses indivíduos, 41,5% são presos 
provisórios, ou seja, nem sequer foram con-
denados, um absurdo! O próprio STF já se 
manifestou afirmando que o sistema carce-
rário viola de forma generalizada os direitos 
dos presos em relação à dignidade e à in-
tegridade psíquica e física. Destacou ainda 
que a violação dos direitos fundamentais 
dos presos produziria muito mais violência 
contra a própria sociedade.

Vejam, não estou escrevendo es-

O jeito foi tentar justificar o injusti-
ficável e que ninguém não estava nem 
mesmo questionando. Oras, o gover-
no define quanto pode liberar e que 
sabe mensurar exatamente a exten-
são do que está anunciando.

Fato é que, dos R$ 40 bilhões so-
nhados semana passada, o saque não 
deve chegar a R$ 30 bilhões, isso se 
todos se dispuserem a enfrentar fila 
para tirar quinhentão, que não vai fa-
zer nem refresco em quem está endi-
vidado até as tampas, quem dirá algu-
ma agitada na economia.

O governo cedeu à construção 
civil, que usa tem no FGTS uma ga-
rantia sólida na quitação das presta-
ções da casa própria. 

A situação estava tão tensa, que 
fizeram o presidente Jair Bolsonaro 
ler na íntegra seu discurso, coisa que 
não tinha feito até hoje, nem mesmo 
na sua posse. Essa galinha foi o pró-
prio governo quem soltou.

velmente os atendimentos no setor de 
urgência e emergência.

Para completar, um problema re-
corrente e que persiste sem solução: o 
sistema de saúde pública sente a fal-
ta, em quantidade e qualidade, de pro-
fissionais para o atendimento básico e 
especializado à população de cidades 
do interior do Brasil. Se nos grandes 
centros urbanos o problema é evidente, 
nas cidades menores ele se torna ain-
da mais alarmante. Uma solução para 
esse problema seria a adoção de um 
programa atraente de plano de carreira 
que incentivaria os profissionais a atuar 
em zonas periféricas e depois, com mo-
delos de promoção, sendo realocados 
em grandes cidades.

Um estudo realizado no Brasil pelo 
CFM e Cremesp, entre os anos de 1970 
e 2011, demonstrou que o número de 
médicos no Brasil passou de 58.994 
para 371.778. Hoje, esse número já su-
perou a casa dos 400 mil profissionais, 
representando um aumento de apro-
ximadamente 530%, enquanto a po-
pulação no mesmo período aumentou 
104,8%. Atualmente, o Brasil é o quinto 
país do mundo com o maior número de 
médicos. Ou seja, com uma gestão pro-
fissional e atrativa, os resultados ten-
tem a melhorar consideravelmente.

Mas é lógico que não podemos deixar 
de valorizar os médicos que, mesmo com 
todas limitações, trabalham expondo sua 
integridade física, moral e ética em uma 
verdadeira cruzada pela saúde. Os go-
vernantes deveriam se espelhar nesses 
profissionais que entendem o direito da 
população à saúde para promover mu-
danças significativas no sistema público, 
que clama urgentemente por uma gestão 
profissional e sustentável.

te texto para defender bandido, muito 
menos para relativizar os crimes dessa 
“cambada”. Trata-se apenas de uma re-
flexão, para alertar que alguma coisa de-
ve estar errada, pois a quem interessa 
tanta gente encarcerada? Seria para sa-
ciar a vingança do Estado em relação ao 
sujeito criminoso chamado “pé de chine-
lo”? Temos aí 41,5% de presos que nem 
sequer foram condenados e isso indica 
uma situação preocupante. Mas o leitor 
poderia perguntar: preocupante por quê? 
E eu insistiria em dizer que esse número 
de provisórios e o total, que é de 800 
mil, fazem o Brasil ocupar a posição de 
terceiro país do mundo que mais prende 
delinquentes - muito embora 41,5%, boa 

parte do número total, 
possam até ser inocentes 
- e atendem aos interes-
ses do crime organizado, 
que muitas vezes acaba 
recrutando esses novatos 
para realizar seus desíg-
nios e aumentar seus ten-
táculos, numa verdadeira 
“fartura de mão de obra”.

Dizem que “bandido 
bom é bandido preso”, e 
eu concordo plenamente, 

mas será que não estamos fazendo um 
jogo errado? Não teríamos soluções me-
lhores do que sermos um país superen-
carcerador e que oferece munição ao ini-
migo? A grande verdade é que temos de 
rever essa política carcerária urgente-
mente, deixar a prisão para crimes gra-
ves, para pessoas realmente perigosas 
à sociedade, e não ir jogando lá gente, 
a maioria pobre, que acaba servindo de 
farta mão de obra ao crime organizado.

Muitos não concordarão comigo, mas, 
pensem, “bandido perigoso, sim, é bandi-
do preso”, já o “pé de chinelo”, reflitam, só 
dá prejuízo aos cofres públicos e lucro aos 
barões do crime. Enquanto isso, os jovens 
algemados continuam a lotar os fóruns.

Roberto Floriani Carvalho

Envie sua opinião, sugestão e críticas para editoria@oparana.com.br.  Artigos devem ter até 3.300 caracteres, com identificação do autor.

Roberto Floriani Carvalho é médico for-
mado pela Pontifícia Universidade Católi-
ca do Paraná (PUCPR) e especialista em 
saúde pública

O então ministro da 
economia Marcílio 
Marques Moreira reaf-
irma a necessidade 
de aprovar a reforma 
fiscal para encon-
trar a estabilidade 
econômica do país 
e vencer a inflação. 
Ele acrescentou que 
com a aprovação do 
ajuste, a aceleração 
das privatizações e a 
desregulamentação 
dos portos o governo 
estará em condições 
de abrandar a política 
econômica e reduzir 
as taxas de juros. 

Óbitos registrados ontem, até as 17h, 
pela Acesc, em Cascavel

Quinta-feira, 25/07/2019

nDorival Antunes (74)
nSenival Ferreira de Araujo (47) 

Superencarceramento 
e farta mão de obra

Fernando Rizzolo

Fernando Rizzolo é advogado, jornalista, 
Mestre em Direitos Fundamentais, Pro-
fessor de Direito
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Avançar Cidades

Prefeito consegue liberação
de verba contingenciada

Cascavel - Por pouco, os 
recursos de R$ 35 milhões 
previstos para Cascavel não 
foram comprometidos devi-
do a um contingenciamento 
do governo federal. A verba 
do Programa Avançar Cida-
des estava prevista no Mi-
nistério das Cidades, extin-
to pela União e, com isso, 
quase que todo o esforço foi 
por água abaixo. 

Esta semana, em Bra-
sília, o prefeito Leonaldo 
Paranhos (PSC) esteve na 
Secretaria do Tesouro Na-
cional, onde repassou os pro-
jetos em andamento, e, logo 
em seguida, teve a confirma-
ção da continuidade da ação. 
“Logo que soubemos do con-
tingenciamento buscamos 
demonstrar ao governo fede-
ral a importância desse re-
curso. Desde 2017 estamos 
trabalhando, apresentando 
os projetos que visam à re-
vitalização de avenidas nos 
bairros, adequação de cal-
çadas, abrigos de ônibus... 
Também haverá a implan-
tação do Programa Rua Se-
gura na frente de 30 escolas 
que consideramos de risco 
em relação ao trânsito”, de-

talha Paranhos.
Com o recurso garantido, a 

prefeitura pretende dar pros-
seguimento aos trâmites para 
a execução das obras. 

Serão R$ 18 milhões nas 
modificações de oito ruas e 
mais R$ 1 milhão à parte pa-
ra implantar faixas elevadas. 
Entre as principais vias está 
a Avenida Papagaios, que fica 
no Bairro Floresta; a Rua Xa-
vantes, no Bairro Santa Cruz; 
e, ainda, a Avenida Gralha 
Azul, no Bairro Guarujá. 

O dinheiro permitirá 
que Cascavel implante o 

Plano Municipal de Mobili-
dade Urbana. 

Os recursos disponibili-
zados para o Avançar Cida-
des - Mobilidade Urbana são 
de financiamento, oriundos 
do FGTS (Fundo de Garan-
tia do Tempo de Serviço). A 
taxa nominal de juros das 
operações de empréstimo do 
pró-transporte é de 6% ao 
ano, podendo ser acrescida 
taxa diferencial de até 2% 
e taxa de risco de crédito de 
até 1%. O prazo para paga-
mento é de até 20 anos.
lJOSIMAR BAGATOLI

Informe
da redação

editoria e colaboradores

Movido a gás
O governador Ratinho Junior disse ontem que quer ado-
tar o biogás na frota da administração e pediu estudos 
da Copel, da Sanepar e da Compagas para oferecer aos 
paranaenses modelos mais sustentáveis de consumo, 
principalmente em cidades menores. Conforme a CIBi-
ogás, enquanto a equação do combustível etanol sai R$ 

0,40/km, com biometano esse valor cai para R$ 0,24/km. 
O Estado também tem potencial para ser um grande indu-
tor de tecnologia nessa indústria de transformação, capaz 
de gerar empregos em larga escala. “Queremos espalhar 
essa tecnologia pelo Paraná”, acrescentou o governador.

Na espera
Os prefeitos, inclusive, já contam com isso, porque o 

próprio Guedes lhes prometeu o pacto durante a última 
marcha. O problema é que já esperam sentados, devido 

a tantas promessas não cumpridas.

Novo DER I
O governador Ratinho 
Junior cogita mudar o 
nome do DER-PR (De-
partamento de Estradas 
de Rodagem) como uma 
das estratégias para 
recuperar a imagem do 
órgão, pivô de uma série 
de irregularidades denun-
ciadas pelos ministério 
públicos Estadual e 
Federal além da Polícia 
Federal nas operações 
Integração I e II, Piloto 
e Rádio Patrulha. As 
informações são do Con-
traponto.

Novo DER II
Em entrevista à Catve, 
Ratinho disse que, 
quando assumiu, encon-
trou o DER em situação 
precária: “O DER não 
tinha nem mais com-
putadores, porque eles 
tinham sido apreendidos 
para perícias policiais”.

Frustrado
O deputado estadual 
Soldado Fruet (Pros) se 
disse frustrado com o 
pagamento de novas pro-
moções e progressões 
para as forças de segu-
rança pública do Estado. 
Segundo ele, apenas 
75 dos mais de mil 
policiais militares que 
têm direito ao benefício 
foram promovidos nessa 
quar ta-feira, entre 
praças e oficiais.

Absolvido I
Nem tudo é notícia ruim 
para o ex-presidente 
Lula. O juiz Vallisney de 
Souza Oliveira, da 10ª 
Vara Federal de Brasília, 
absolveu o petista de 
dois crimes relacionados 
ao processo em que 
o ex-presidente é réu 
por supostamente ter 
ajudado a Construtora 
Odebrecht em Angola. 

Todavia... Lula continuará 
réu por suspeita de lav-
agem de cerca de R$ 7,7 
milhões e US$ 355 mil, e 
também pelas acusações 
de corrupção e tráfico de 
influência.

Absolvido II
Lula, seu sobrinho 
Taiguara Rodrigues dos 
Santos e outros dois réus 
eram acusados do delito 
de organização criminosa. 
Vallisney argumentou que 
já há outro processo na 
Justiça Federal que trata 
disso. Assim, resolveu ab-
solvê-los dessa acusação.

Mais uma 
O ex-presidente também 
foi absolvido da acusação 
de ter lavado R$ 20 mil-
hões de contratos firma-
dos entre a Odebrecht e a 
empresa Exergia Brasil, de 
Taiguara. “Fica patente a 
inépcia da denúncia”, em 
razão de Lula “estar longe 
especificamente desses 
fatos, por não ter tido 
participação nas assi-
naturas e nos contratos”, 
disse o juiz. Para Vallisney, 
Lula “não executou nem 
acompanhou a obra, não 
estando devidamente clara 
a descrição do delito e 
suas circunstâncias”.

Pacto federativo
Depois de tentar con-
vencer que é melhor sacar 
R$ 500 do que R$ 5 mil 
do FGTS, o ministro da 
Economia, Paulo Guedes, 
disse que o governo dará 
um “passo mais avança-
do” no segundo semestre 
com o estabelecimento de 
um novo pacto federativo. 
Segundo ele, este pacto 
permitirá que recursos 
que atualmente estão 
“carimbados” possam ser 
usados de forma mais 
eficiente. Guedes citou 
ainda que o governo fará a 
reforma tributária. 

politica@oparana.com.br OPR Política 3

Cascavel - A falta de 
materiais e medicamentos 
continua sendo uma realida-
de no HU (Hospital Univer-
sitário) de Cascavel, embora 
a direção garanta que “está 
tudo bem”. 

Funcionários confirmam 
que materiais básicos e me-
dicamentos estão em falta 
constantemente e a preocu-
pação é que a situação com-
prometa a qualidade dos 
atendimentos. 

Duas remessas de mate-
rial hospitalar como luvas 
cirúrgicas e itens utilizados 
para curativos foram adqui-
ridas pelo HU e chegaram 
ainda ontem à unidade. A 
compra emergencial dos dois 
lotes, que somam cerca de 
R$ 12 mil, é a primeira em 
quase dois meses, já que a 
última aquisição havia sido 
feita em maio. Mesmo as-
sim, o empenho dos dois lo-
tes, que devem ser pagos em 
30 dias à empresa vencedora 
da licitação, é de cerca de um 
quarto do valor médio men-
sal que era adquirido nor-
malmente, de cerca de R$ 40 
mil. As informações constam 
no site da instituição, são 
públicas e foram repassadas 
por fontes ligadas ao forne-
cedor desses insumos.

A mesma empresa que 
fornece esses materiais bá-
sicos venceu a licitação para 
a entrega de medicamentos 
em geral e anestésicos, que, 
de acordo com a direção clí-
nica, estavam em falta ha-
via cerca de um mês e que, 
assim como antibióticos, es-
tão sendo emprestados de 

Ministra Damaris em Cascavel
A ministra da Mulher, da Família e dos Direitos Humanos, 
Damares Alves, esteve reunida com o prefeito Leonaldo 
Paranhos (PSC) durante apresentação do Programa Família 
Acolhedora, no qual Cascavel atende 230 crianças, cu-
steado inteiramente pela esfera municipal com destinação 
anual de R$ 4,5 milhões, e o Programa FeliCidade do 
Idoso, que busca proporcionar condições adequadas a pes-
soas que passaram dos 65 anos. 
Damaris incluiu na agenda uma visita a Cascavel em setem-
bro deste ano, durante mais uma edição do evento. A visita 
depende ainda de confirmação. “Ela já tinha uma referência 
do Programa Família Acolhedora, que foi apresentado no-
vamente em detalhes. Também apresentamos o projeto de 
implantação do Família Acolhedora do Idoso, o qual estamos 
analisando”, disse Paranhos.

HU emprenha apenas um quarto 
da média mensal de materiais 

outros hospitais. A licitação 
é na modalidade registro de 
preços, ou seja, a aquisição é 
feita gradativamente, assim 
como o pagamento. 

A direção-geral do HU 
garantiu que o estoque de 
materiais está em dia e que 
eventuais faltas se devem a 
atrasos pontuais de entre-
gas. Mas o atendimento aos 
pacientes está normal. In-
clusive, não confirmou os da-
dos da compra de insumos, 
mas não repassaram quais 
seriam os “valores corretos”.

Outra informação é de 
que os recursos para a aqui-
sição dos medicamentos já 
existem, mas que dependem 
da liberação orçamentária do 
Estado e que até a próxima 
semana tudo estará resolvido. 

SALÁRIOS 
Outra questão que depende 

da liberação do governo estadu-
al é o pagamento dos médicos 
e outros funcionários terceiri-
zados, que deveria ter ocorrido 
até o dia 15 deste mês.

Enfermeiros estão com o 
pagamento do mês de junho 
pendente e os médicos não 
receberam o valor referente 
a maio, que soma mais de R$ 
1,6 milhão.

No fim do mês de junho, 
os médicos restringiram o 
atendimento a urgência e 
emergência devido à falta de 
pagamento. A situação só foi 
regularizada duas semanas 
depois, após intensa pressão 
da mídia local.

E O CONCURSO? 
Diante de todas essas 

questões, o problema mais 
grave do HU permanece 
sem solução. Os contratos 
dos médicos terceirizados, 
responsáveis pelo funcio-
namento de 80% do hospi-
tal, terminam no dia 26 de 
agosto e até o momento ne-
nhuma solução foi apresen-
tada. Há um ano a Justiça 
do Trabalho firmou termo 
de acordo com a direção 
do hospital e da Unioeste 
determinando que a par-
tir dessa data não haveria 
mais esse tipo de contratos.

A Unioeste chegou a abrir 
concurso público, mas ele foi 
suspenso por ordem do go-
verno do Estado porque não 
houve autorização prévia.

Desde então, a Unioeste e 
o Estado dizem estar discu-
tindo a situação para encon-
trar uma alternativa.

Na terça-feira, em Cas-
cavel, o governador Ratinho 
Junior foi categórico e disse 
que não haveria contrata-
ções nem liberação de con-
curso sem planejamento.

Questionada pela repor-
tagem do Jornal O Para-
ná sobre a proximidade 
da data limite e como fi-
caria a situação do HU, a 
Secretaria de Estado da 
Saúde informou que es-
tá contribuindo com a so-
lução da situação junto à 
Unioeste e que no momen-
to o assunto está em dis-
cussão. Mas garantiu que 
o hospital continuará fun-
cionando normalmente. 

Já a Unioeste não res-
pondeu os questionamentos. 

lCLÁUDIA NEIS 



Jornal O Paraná
Quinta-feira, 25 de julho de 2019 politica@oparana.com.brOPR Política4

Da Redação ADI-PR Curitiba  
Coluna publicada simultaneamente em 22 jornais e por-

tais associados. Saiba mais em www.adipr.com.br

Aves resgatadas
No primeiro semestre deste ano chegaram ao Parque das 
Aves, em Foz do Iguaçu, 123 aves resgatadas. A maioria 
resgatada pela Polícia Ambiental e pela Polícia Federal. Es-
sas aves são resgatadas de ambientes de maus-tratos e/
ou de posse ilegal. Para os próximos meses está prevista 
a chegada de mais 128 aves. Das mais de 1.500 aves de 
150 espécies no parque, mais de 50% são de situação 
de tráfico de animais e maus-tratos. O tráfico de animais 
silvestres, a terceira maior atividade ilícita no mundo, movi-
menta entre US$ 10 bilhões e US$ 20 bilhões por ano.

Primeiro Emprego
O prefeito Marcelo Rangel (PSDB) enviou à Câmara de 
Vereadores o projeto de lei que cria o programa Primeiro 
Emprego em Ponta Grossa. As empresas que empre-
garem jovens entre 18 e 25 anos vão receber incentivos 
fiscais como desconto no IPTU, no ITBI e outras taxas. 
“Com esse incentivo, esperamos gerar mais oportuni-
dades de empregos aos jovens e ainda movimentar a 
economia local”, disse Rangel.

Contas pendentes
Pelo menos 1.058 contas anuais de prefeitos paranaens-
es estão pendentes nas Câmaras de Vereadores. O levan-
tamento é do Tribunal de Contas do Estado e corresponde 
aos anos 2007 a 2017. São casos em que o TCE emitiu 
parecer pela aprovação ou rejeição, mas ainda não rece-
beu retorno dos legislativos como exige a lei. O tribunal e o 
MP querem acelerar o trâmite dessas pendências. 

Desautorizado
O presidente estadual do MDB, deputado Anibelli 
Neto, desautorizou a convenção municipal do par tido 
em Curitiba marcada para esta sexta-feira (26). Ani-
belli Netto argumenta que a convenção está em desa-
cordo com uma resolução da executiva estadual que 
prorrogou os mandatos de diretórios municipais até 
15 de setembro. “No entanto, o diretório de Curitiba, 
mesmo tendo plena ciência da resolução, resolveu, 
por conta e risco, marcar a sua convenção na data 
de 25 de julho, sendo claro o aber to confronto com a 
determinação hierarquicamente superior”, diz.

Colodel aprovado
Pesquisa feita dias 13 e 14 de julho mostra que pre-
feito Gerson Colodel (MDB) é aprovado por 69,18% em 
Almirante Tamandaré. O levantamento é do Instituto de 
Pesquisa e Opinião de Mercado, que entrevistou 451 
eleitores. A margem de erro é de 4,5 pontos percentuais, 
com intervalo de confiança de 95%. “Esse resultado só 
é possível pelo trabalho intenso que fazemos junto ao 
vice-prefeito Daniel Lovato e toda equipe de secretários e 
funcionários”, disse Colodel.

Inaceitável
O deputado Romanelli (PSB) classificou como “inaceitável 
e incompreensível” a ameaça do ministro Osmar Terra 
(Cidadania) de fechar a Anvisa caso a agência mantenha a 
consulta pública do uso medicinal da maconha. “Prezado 
Osmar Terra, sempre lhe apoiei na cruzada antidrogas, 
especialmente contra a maconha. Mas essa de querer 
proibir o uso medicinal da cannabis e a ameaça de fechar 
a Anvisa por causa da consulta pública é inaceitável e 
incompreensível”, postou Romanelli no Twitter.

Reajuste
A Agência Nacional de Saúde Suplementar definiu que 
as mensalidades dos planos de saúde individuais ou 
familiares poderão ter reajuste máximo de 7,35%. O 
índice poderá ser aplicado aos planos de saúde que fiz-
erem aniversário no período de maio de 2019 a abril de 
2020. Segundo a ANS, o cálculo do reajuste combina a 
variação das despesas assistenciais com o IPCA. Ainda 
de acordo com a agência reguladora, o modelo resultou 
na redução do valor de reajuste. No ano passado, a 
autorização de aumento chegou a 10%.

Curitiba - O governador 
Carlos Massa Ratinho Junior 
autorizou 1.582 promoções 
e progressões de servidores 
Segurança Pública do Paraná. 
Em solenidade realizada nessa 
quarta-feira (24), no Palácio 
Iguaçu, Ratinho Junior assi-
nou despacho governamental 
de promoção de 75 oficiais e 
praças da Polícia Militar e do 
Corpo de Bombeiros.

Na Polícia Civil, a medida 
libera 1.327 progressões de dele-
gados, investigadores, escrivães 
e papiloscopistas. Também 
foram autorizadas 48 pro-
moções e 132 progressões da 
Polícia Científica, alcançando 
médicos legistas, peritos crimi-
nais, toxicologistas, químicos e 
auxiliares de necrópsia.

O governador afirmou que 
a iniciativa é um reconheci-
mento do governo ao traba-
lho da polícia e de respeito 
aos policiais. “É um reco-
nhecimento pelos avanços 
que alcançamos na segurança 
pública em seis meses”, disse. 

Ele destacou a redução 
dos índices de homicídios, o 
aumento nas prisões de mar-
ginais, de elucidação de casos 
e de apreensão de drogas. 

Promoção

Ratinho autoriza 1.582 
avanços a policiais

“Vamos chegar em médio prazo 
ao melhor estado do Brasil em 
segurança pública”, afirmou.

Inteligência, equipamen-
tos e frota são os fatores que 
alavancarão essas metas, des-
tacou Ratinho Junior. Ele afir-
mou ainda que pretende trazer 
para o Paraná experiências que 
conheceu em Nova York, como 
um sistema de inteligência ado-
tado pela polícia local.“Estamos 
reconstituindo a frota policial e 
já autorizei a compra de cinco 
helicópteros para reforçar a 
frota aérea. Também vamos 
buscar o que há de melhor 
em armamento”, disse o 
governador. “Mas tudo isso 
só tem eficácia se tivermos 
a presença física de policiais, 
motivados e respeitados”.

RESPEITO
A valorização dos poli-

ciais foi ressaltada, também, 
pelo secretário da Segurança 
Pública e Administração 
Penitenciária, Rômulo Mari-
nho Soares: “Essa medida 
não estava no planejamento 
orçamentário feito em 2018 
para este ano, mas o governa-
dor decidiu autorizá-la, o que 
é mais uma demonstração 

do respeito e valorização aos 
policiais do Paraná”.

Segundo o secretário, as 
progressões não vinham acon-
tecendo. “Apresentamos um 
projeto para o governador, solici-
tando o atendimento à demanda 
dos policiais. O projeto foi anali-
sado e autorizado”, contou. 

Os agentes penitenciá-
rios e os servidores admi-
nistrativos da Secretaria da 
Segurança terão promoções 
e progressões implantadas 
no dia 31 de julho. A medida 
já está assegurada.

Para o comandante-ge-
ral da Polícia Militar, coro-
nel Pericles de Matos, as pro-
moções têm forte impacto na 
corporação. “Esse reconheci-
mento é uma injeção de ânimo, 
é fundamental. Ocorre uma 
oxigenação pelas mudanças 
que acarretam na estrutura e 
pela motivação que propiciam 
aos policiais”, disse.

O delegado-geral da Polícia 
Civil, Silvio Rockemback, refor-
çou a importância da medida. 
“Ela está dentro de uma série 
de ações que demonstram o 
valor e o respeito do governo 
para com as forças de segu-
rança pública”, afirmou.

Paraná é destaque em saneamento
Curitiba - No novo Ran-

king do Saneamento Básico das 
100 maiores cidades do Brasil, 
divulgado nesta semana pelo 
Instituto Trata Brasil, a Sane-
par mantém suas cinco maiores 
cidades entre as 20 primeiras 
em saneamento - Maringá (4º 
lugar), Cascavel (6º), Curi-
tiba (12º), Londrina (15º) 
e Ponta Grossa (17º). Curi-
tiba continua como a melhor 
capital do País. São José dos 
Pinhais, em 30º lugar, subiu 
15 posições no último ano.

Os dados analisados são 
do Snis (Sistema Nacio-
nal de Informações sobre 

Saneamento) - ano base 
2017, divulgados todo ano 
pelo Ministério do Desen-
volvimento Regional. O ran-
king do saneamento básico 
deste ano aborda novos indi-
cadores de água e esgoto, 
dados sobre perdas de água e 
investimentos.

Entre as 20 primeiras 
cidades, 18 são atendidas por 
empresas públicas - 11 por 
companhias estaduais e sete 
por empresas municipais - e 
duas por empresas privadas. 
As duas cidades atendidas 
pelo setor privado, Niterói 
(ES) e Limeira (SP), somam 

pouco mais de 800 mil habitan-
tes. As 18 atendidas pelo setor 
público têm, juntas, população 
que ultrapassa 25 milhões de 
habitantes, incluídas as capitais 
São Paulo, Curitiba e Goiânia 
e grandes cidades como Campi-
nas (SP), São José dos Campos 
(SP) e Uberlândia (MG).

Todas as 345 cidades aten-
didas pela Sanepar no Paraná 
têm 100% da população 
urbana abastecida com água 
potável e 74,3% dos morado-
res têm acesso à rede coletora 
de esgoto, com 100% do esgoto 
tratado, bem acima da média 
nacional de 60,2%.
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Biogás

Usina transforma dejetos 
suínos em energia limpa

Zezé di Camargo e Luciano
Estrutu-
ra de 
palco, 
tendas 

para ven-
da dos 
lanches 

e be-
bidas, 
som e 

ilu-
minação... tudo está pronto no Centro de Eventos de 

Missal para receber nesta quinta-feira, feriado municipal, 
o show com a Dupla Zezé di Camargo e Luciano, a partir 
das 20h. O show terá entrada franca. Durante o evento 

haverá uma homenagem ao prefeito Maneco, que faleceu 
no último fim de semana, mas que organizou toda a festa 

de aniversário do Município.

Vale-alimentação
Servidores públicos da 
ativa de Guaraniaçu 
receberam na última 
terça-feira o Cartão Vale-
Alimentação. O beneficio é 
dividido em cinco parcelas 
mensais (de julho a no-
vembro), com o valor de 
R$ 130 cada um, totali-
zando R$ 650 para cada 
colaborador concursado. 
O prefeito Osmário Por-
tela destacou que serão 
aproximadamente R$ 
370 mil a mais que irão 
circular no comércio local 
credenciado a participar 
do programa.

Novos professores 
Os 35 professores 
aprovados pelo Concurso 
Público de Santa Helena 
foram empossados e se 
somam ao quadro de 
servidores efetivos do 
Município a serviço da 
Secretaria de Educação 
e Cultura. Também as-
sumiram a função três 
professores de Educação 
Física e todos participam 
nesta semana na fase 
de formações para, no dia 
31 deste mês, iniciarem as 
atividades do segundo se-
mestre já em sala de aula.

Concurso suspenso
A Prefeitura de Itaipulândia 
suspendeu o concurso públi-
co realizado no último dia 14 
atendendo recomendação do 
Ministério Público. De acordo 
com decisão da adminis-
tração municipal, a reco-
mendação tem como base 
denúncias realizadas na 
Promotoria de Justiça no que 
tange à lisura do certame, 
e, em conjunto com outros 
fatos, entendeu-se por bem 
acatar a recomendação.

Reforma na escola
Na sexta-feira (26) a Pre-
feitura de Toledo entrega 
a  reforma da Escola Santo 
Antônio, em Boa Vista, 
interior do Município. O 
investimento proporcionou 
melhorias na estrutura do 
local, entrada com cobertu-
ra, muro e tela, pintura 
interna e externa, entre 
outros. Uma parte da mão 
de obra foi custeada pela 
comunidade. Professores 
e pais buscaram  essa 
revitalização e já podem 
ver a mudança no visual 
do espaço educacional. A 
cerimônia será na uni-
dade, às 13h15. Toda a 
comunidade escolar está 
convidada a participar. 
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Flores dão um toque especial 
A pro-

gramação da 
Expo Rondon 
2019 começa 
nesta quinta-

feira (25), 
com a abertu-
ra oficial da 

programação. 
Milhares de 
rondonenses 
e visitantes 
devem par-

ticipar da extensa programação, que segue até domingo, 
dia 28. Para deixar a cidade ainda mais bonita, o Setor 
de Paisagismo realiza há alguns meses o trabalho de 

ajardinamento, com o plantio de flores e folhagens, em 
diversos pontos da cidade, como portal, floreiras nas 

avenidas, rotatórias e no parque de exposições. Flores 
como calandivas e sumpatiens dão um toque todo espe-
cial. Marechal Cândido Rondon comemora 59 anos de 

emancipação político-administrativa.

A MCT (Minicentral 
Termoelétrica) construí-
da em Entre Rios tem 480 
kW de potência instala-
da. A energia que é gera-
da atualmente vai “zerar” 
a conta de energia de 72 
unidades consumidoras 
da Prefeitura de Entre 
Rios do Oeste, resultando 
em economia para a popu-
lação, além de resolver o 
problema ambiental que 
os dejetos geram. 

O projeto, denominado 
“Arranjo técnico e comer-
cial de geração distribuída 
de energia elétrica a par-
tir do biogás de biomassa 
residual da suinocultura 
em propriedades rurais no 
município”, é resultado de 
uma chamada pública da 
Aneel (Agência Nacional de 
Energia Elétrica) de 2012. 

A execução do projeto 
teve duração de 36 meses 
e um investimento total 
de R$ 17 milhões, custea-
do pela Copel, como parte 
do programa de Pesquisa 
e Desenvolvimento (P&D) 
da Aneel. O PTI teve pa-
pel fundamental desde o 
início, a partir da análise e 
adaptação das tecnologias 
para a geração de energia 
a partir do biogás.

A equipe de Infraestru-
turas e Obras do parque 

Rios do Oeste - Entre 
Rios do Oeste fica no extre-
mo oeste do Paraná e tem 
menos de 5 mil habitantes, 
mas a quantidade de resí-
duos orgânicos produzidos 
no Município é equivalente 
à de uma cidade de mais de 
500 mil habitantes. O que 
era um problema ambien-
tal foi transformado em so-
lução para a economia e o 
desenvolvimento da cidade, 
por meio da implantação de 
uma Minicentral Termelé-
trica de Biogás, inaugurada 
nessa quarta-feira (24). 

Toda essa quantidade 
de resíduos de Entre Rios 
do Oeste é devido ao tama-
nho da produção animal no 
Município, especialmente 
a de suínos: são mais de 
150 mil animais. Os de-
jetos de 18 propriedades 
rurais agora são tratados, 
transformados em biogás 
e utilizados para a geração 
de energia elétrica a partir 
de projeto desenvolvido pe-
lo PTI (Parque Tecnológi-
co Itaipu) e pelo CIBiogás 
(Centro Internacional de 
Energias Renováveis), com 
financiamento da Copel. 

O governador do Para-
ná, Carlos Massa Ratinho 
Junior, participou da inau-
guração da MCT em Entre 
Rios do Oeste. Ele ressal-
tou que vai trabalhar pelo 
aumento de iniciativas vol-

tadas à produção de biogás 
e de biometano - combus-
tível originado a partir do 
biogás. A intenção, segun-
do o governador, é transfor-
mar o Paraná em pioneiro 
e no Estado mais sustentá-
vel do País. “É uma cidade 
se transformando em uma 
cidade sustentável, autos-
suficiente em energia. Um 
exemplo que Entre Rios do 
Oeste e o Paraná dão para o 
Brasil”, disse o governador.

O diretor técnico do 
PTI, Rafael José Deitos, 
contou que uma das ex-
pectativas do diretor-geral 
brasileiro da Itaipu Binacio-
nal, general Joaquim Silva e 
Luna, em relação à atuação 
do PTI é quanto à diversifi-
cação das fontes energéticas. 
“Esse projeto em Entre Rios 
do Oeste demonstra a nossa 
capacidade de produzir pes-
quisa e desenvolvimento de 
qualidade na área. Nossa mis-
são como PTI é promover o 
desenvolvimento sustentável 
da região e esse projeto nos dá 
a sensação de missão cumpri-
da por hoje, mas com muito 
mais trabalho para o futuro”, 
pontuou o diretor. 

PRÉ-SAL CAIPIRA
O presidente do CIBio-

gás, Rodrigo Régis de Al-
meida, destacou que o le-
gado do projeto fica não 
apenas para Entre Rios do 

Oeste e para o Paraná, mas 
para todo o País. 

A iniciativa dos produ-
tores, conforme ele, foi es-
sencial para o sucesso da 
proposta, “do mesmo jeito 
que os produtores que des-
bravaram a área e a trans-
formaram na maior produ-
tora de suínos do Brasil”. 

Régis comparou o po-
tencial do Paraná para 
produção do biogás ao po-
tencial do pré-sal no litoral 
do País. “É o que chamo de 
pré-sal caipira, que temos 
de aproveitar”.

No caso da MCT de En-
tre Rios, são 215 toneladas 
de dejetos de suínos por dia 
que agora são transforma-
dos em um ativo econômico.

O presidente da Copel, 
Daniel Slaviero, afirmou 
que a MCT “inaugura” a 
visão do governo para os 
próximos dez anos e alia 
uma competência do Pa-
raná - a produção animal 
- com a geração de energia. 

Um dos 18 produtores 
que integram o projeto, 
Claudnei Jardel Stein de-
monstrou alegria pela eficiên-
cia que o projeto vem sendo 
desenvolvido, mas disse que 
os produtores sabem do com-
promisso que assumiram com 
a produção do biogás. “Mas 
não somos mais poluidores e 
o biogás vai se tornar outra 
fonte de renda”. 

Energia ilumina prédios públicos

tecnológico ficou responsá-
vel pela elaboração do pro-
jeto e implantação da Mini-
central Termoelétrica. 

Por meio do Lasse (La-
boratório de Automação 
e Simulação de Sistemas 
Elétricos) do PTI, foi fei-
ta a análise dos impactos 
da MCT na rede elétrica 
e também foi desenvolvi-
do um sistema de monito-
ramento para garantir a 
eficiência do projeto, que 

avalia aspectos como pres-
são, vazão e temperatura 
do gás gerado a partir dos 
dejetos dos suínos. 

O PTI também fez o ma-
peamento dos locais mais 
adequados no Paraná para 
geração de energia elétrica 
produzida a partir do biogás, 
que vai servir de base para 
que outras regiões possam 
replicar o modelo de Entre 
Rios do Oeste e criar seus 
próprios arranjos.

KIKO SIERICH/PTI 

Os biodigestores foram instalados nas propriedades rurais

ASSESSORIA
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Descumprimento de normas

Paraná pode perder metade dos 
produtores de leite comercial

Cascavel - Um dos 
principais desafios do Show 
Pecuário, cuja quinta edição 
está ocorrendo em Cascavel, 
é a profissionalização do setor 
e a conquista de mercados, 
dentro e fora do País e com 
excelência. Essa é a avaliação 
do secretário de Estado da 
Agricultura e Abastecimento, 
Norberto Ortigara, que visi-
tou o Parque de Exposições 
Celso Garcia Cid.

O evento reúne produ-
tores em busca de informa-
ções, conhecimento e a tec-
nologia de ponta no setor e 

coincidiu com a confirma-
ção de que o mercado chi-
nês tem interesse em deriva-
dos do leite brasileiro, o que 
pode impactar positivamente 
na balança comercial em algo 
próximo a US$ 4,5 bilhões 
por ano e o Paraná está de 
olho nessa oportunidade 
com grande ansiedade.

Segundo Ortigara, uma 
das missões mais árduas para 
atender a qualquer mercado 
é o atendimento às normas 
sanitárias, condição indis-
pensável que, se não aten-
dida, o preço a se pagar será 

muito alto, podendo culmi-
nar, em menos de um ano, 
com a saída de até 30 mil 
pequenos produtores de leite 
paranaenses do mercado.

O Paraná conta com 
cerca de 110 mil proprie-
dades produtoras de leite, 
mas, dessas, de 60 mil a 
70 mil operam no mercado 
de forma comercial, entre-
gando a produção à indús-
tria. Isso significa que quase 
metade deles pode deixar o 
setor porque enfrenta gran-
des dificuldades na adequa-
ção das normas baixadas 
pelo Ministério da Agri-
cultura. “Precisamos de 
melhorando na qualidade e 
na produtividade do leite... 
vamos ter que exportar 
leite porque a nossa pro-
dução é muito maior que a 
demanda, ou fazemos isso, 
ou se vai expulsar muita 
gente e em pouco tempo. 
Esse produtor vai manter 
uma ou outra vaquinha, 
mas não vai mais entregar 
para a indústria”, alerta.
lJULIET MANFRIN

Os principais entraves
Entre as principais dificuldades neste momento estão as 
adequações às Instruções Normativas 76 e 77, que vigoram 
desde 30 de maio e visam ao melhoramento, à higiene e à 
qualidade do leite. “É preciso apresentar mais gordura e mais 
proteína no leite. É preciso esforço da indústria em atestar 
qualidade e volume. Ou se verticaliza como aconteceu com os 
suínos, os frangos e o tabaco em melhores parcerias entre 
comprador e produtor, ou o setor vai sofrer muito”, alertou o 
secretário de Agricultura, Norberto Ortigara.
Para ele, outro risco potencial está o de ser engolido pela 
União Europeia assim que o acordo comercial com o Mer-
cosul passe a vigorar. “Sabemos que essa é uma atividade 
escravizante, mas às vezes o que se precisa são mudanças 
simples, como melhorar a higiene, lavar as mãos antes da co-
leta do leite, lavar os ubres das vacas (...) não adianta correr 
em Brasília pedir socorro mais uma vez, já temos tantas INs. 
É preciso se adequar. As experiências pelo mundo indicam 
que a produção se concentrou em grandes produtores, mas 
temos biomassa o ano inteiro, a vaca é uma máquina que 
pega a biomassa e que produz leite, temos que fazer isso 
com qualidade e eficiência ou estamos fora”, afiança.

lJULIET MANFRIN

Para o secretário Nor-
berto Ortigara, a conquista 
de novos mercados deve se 
potencializar a partir da 
certificação de área livre 
de aftosa sem vacinação. 
O Estado está na iminên-
cia de alcançar o status, 
cuja promessa é de publi-
cação de uma IN (Instru-
ção Normativa) do Minis-
tério da Agricultura no dia 
30 de setembro, mas essa 
condição ainda gera incer-
tezas e algumas dúvidas. 
O próprio governador Car-
los Massa Ratinho Junior 
reconheceu, esta semana, 
durante visita ao Show 
Pecuário, que o Paraná 
vem fazendo o dever de 
casa e que a expectativa é 
de não precisar mais vaci-
nar seus rebanhos de bovi-
nos e bubalinos neste ano. 

Uma nova audiência 
pública para debater o 
tema será realizada em 
agosto, ainda sem data 

Oeste perde 51% do trigo; 
prejuízo soma R$ 250 milhões

Cascavel - De 1 milhão 
de hectares cultivados com 
trigo nesta safra em todo o 
Paraná, 80 mil sofreram per-
das totais em decorrência das 
três geadas intensas e conse-
cutivas ocorridas no primeiro 
fim de semana deste mês.

Segundo dados divulga-
dos ontem (24) pelo Deral 
(Departamento de Econo-
mia Rural) da Seab (Secre-
taria de Estado da Agricul-
tura e Abastecimento), em 
189 mil hectares cultiva-
dos nos núcleos regionais 
de Cascavel e de Toledo, 
de onde se esperava colher 
630 mil toneladas, há que-
bra confirmada de 51%. A 
previsão agora é colher 309 
mil toneladas.

Na prática, prejuízo de 
R$ 250 milhões, conside-
rando a cotação de ontem 
da saca do cereal de R$ 
46,50. Detalhe: estamos 
apenas na metade do ciclo 
de desenvolvimento.

O engenheiro agrônomo 
Carlos Hugo Godinho, do 
Deral, explica que a estima-
tiva de 3,2 milhões de tone-
ladas caiu para 2,7 milhões 
de toneladas, uma quebra 
de 16% no Estado. Na safra 

passada, o Paraná colheu 
2,8 milhões de toneladas, 
650 mil na região oeste.

As lavouras mais atingi-
das foram as que estavam 
na fase de floração e fruti-
ficação, estágio alcançado 
no momento das geadas 
por seis em cada dez hec-
tares cultivados.

SAFRA NO FIM
No mesmo boletim 

divulgado ontem, o Deral 
reavaliou a safra de grãos 
2018/2019, que caminha para 
o fim. O cultivo no Paraná 
será 5% maior que no ciclo 
passado, com total de 37,2 
milhões de toneladas, ante 
35,4 milhões de toneladas. 

Apesar das perdas de 
17% na safra de soja (bai-
xando de 19,6 milhões para 
16,2 milhões de toneladas) e 
de 16% do trigo, a produção 
do milho safrinha cresceu 
50%. Com 65% das lavouras 
colhidas, pode alcançar 13,5 
milhões de toneladas ante 
pouco mais de 9 milhões de 
toneladas no ano passado. 
Na região oeste, a produção 
de milho deve alcançar 5,5 
milhões de toneladas.
lJULIET MANFRIN

definida. Ocorre que o 
setor produtivo já não se 
programa mais para nova 
vacinação, nem mesmo 
a indústria, que teria de 
providenciar quase 10 
milhões de doses.

Para o secretário de 
Agricultura, o novo status 
é um caminho sem volta: 
“Foi e está sendo feito 
tudo para que isso ocorra. 
Estamos com o concurso 
público autorizado [para 
contratação de 30 veteri-
nários]. A última obra já 
foi iniciada em Campina 
Grande do Sul. Estamos 
cumprindo religiosamente 
o que manda o script. Exis-
tem poucos contrários, mas 
não temos que ficar rumi-
nando coisas do passado... 
repeitamos quem é contrá-
rio, mas o caminho é evo-
luir e, a partir da IN, preci-
samos fazer o dever de casa 
com a vigilância”, afirma.
lJULIET MANFRIN

Expectativa para fim da vacinação
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SALA 1 às 14h, 16h30, 19h e 21h20
SALA 2 às 21h30

SALA 2 
às 13h50 SALA 2 às 15h35 e 17h30

Annabelle2 
A Criação do Mal 

SALA 2 às 19h25

HOMEM-ARANHA 
LONGE DE CASA 

SALA 3 às 14h10, 16h40, 
19h10 e 21h40
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Resumo de

Novelas REDE GLOBO

SBT RECORD

Horóscopo do dia

Horóscopo nascido 
em 25 de julho

Beatriz questiona Jô sobre Chiclete. 
Kim avisa que transformou sua festa 
em um casamento surpresa. Rock 
sugere que Zé Hélio espione o com-
putador de Jô. Jô pensa em colocar 
a fábrica de bolos em seu nome. 
Maria da Paz descobre o motivo da 
ida de Chiclete a São Paulo. 

AS AVENTURAS 
DE POLIANA 

Vini aparece na escola sem aparelho 
e surpreende a todos. Guilherme e 
Raquel terminam o namoro. Lindo-
mar compartilha sua lembrança com 
Jeff. Lorena passa a fazer aulas de 
balé. Waldisney descobre que Jeff 
invadiu o sistema da O11O e o 
ameaça. Poliana e Kessya encon-
tram a estatueta de gato que Jeff 
estava procurando. Pendleton tenta 
descobrir a identidade do jogador 
anônimo. Gabi e Arlete ajudam Vini 
a mudar radicalmente seu visual.

CÚMPLICES DE 
UM RESGATE 

Mateus conta a seus pais o 
que aconteceu durante a festa. 
Manuela diz para a irmã que elas 
devem dar um jeito de levar Isa-
bela ao hospital. Joel vai tirar 
satisfação com Luis sobre o que 
aconteceu na festa com seus 

Em “Órfãos da terra”, Dalila ameaça Raduan e obriga Jamil a 
se casar com ela. Almeidinha procura Jamil e Laila. Santinha 

se apavora com Fauze. Bruno liga para Abner, mas acaba des-
maiando. Almeidinha encontra Jamil, que nega qualquer acusa-
ção contra Dalila. Os capangas de Dalila escondem Laila. Salma 

pede para Aline ser sua mãe. Rania, Missade e Aline se preo-
cupam com a falta de notícias de Santinha e Raduan. Dalila se 
casa com Jamil e o obriga a dançar com ela na frente de Laila.

Tereza pede ajuda 
de Aline para 

encontrar Bruno

MALHAÇÃO 
Lara mente para Lígia. Neide pede 
permissão a Carla para se envol-
ver com Marco. Cabo Góis é preso. 
Camelo avisa que Raíssa precisa 
da autorização da mãe para cantar 
no show. Marco gosta de saber que 
Carla sentiu ciúmes dele. Carla vê 
Raíssa cantando na ONG e se enfu-
rece. Marco tenta se aproveitar da 
discussão entre Carla e Madureira. 
Rita afirma que Filipe é cúmplice de 
Lara. Serginho não deixa Filipe falar 
com Rita. Raíssa tenta se explicar 
para Carla. Filipe decide conversar 
com Lígia sobre Rita.

VERÃO 90
O Resumo dos últimos capítulos 
não foi divulgado pela emissora. Os 
resumos dessa e de outras novelas 
podem mudar em função da edição 
dos episódios. 

A DONA DO PEDAÇO
Jô se revolta ao saber que a mansão 
não pode ser colocada em seu nome 
e convence Maria da Paz a pagar a 
casa com dinheiro de investimentos. 
Chico e Gina se unem para pegar o 
dinheiro de Eusébio. Téo e Márcio 
não conseguem convencer Maria da 
Paz a desistir da compra da mansão. 

filhos e o demite. Safira diz para 
Tomás que mexeram nas suas 
coisas. Ele se faz de desenten-
dido e diz que suspeita de Fre-
derico. Manuela distrai Sandro 
enquanto Ofélio leva Isabela ao 
hospital. Luis conta a sua famí-
lia sobre sua demissão. Mateus 
pensa que é tudo por culpa dele.

TOPÍSSIMA 
Beatriz defende Rafael e Mada-
lena vai embora. A esposa 
de Paulo Roberto se mostra 
receosa em relação ao filho. 
André e Pedro chegam ao hotel. 
Pedro consegue despistar o 
delegado e manda uma men-
sagem para Taylor, que pega 
uma arma e foge. André o vê 
tentando fugir e aponta a arma 
para ele. Graça e Edevaldo sur-
preende a todos na universidade 
e dão voz de prisão à Sophia.

JEZABEL 
Nabote e sua família são presos e 
julgados diante das pessoas e Jeza-
bel ri, debochada. Os anciãos jul-
gam Nabote e seus filhos de traição 
por descumprirem a ordem do rei 
acerca do jejum. Jezabel no alto de 
sua sacada do palácio e se diverte, 
enquanto saboreia algumas uvas.

Áries 
Confie no seu poten-

cial se participar de teste ou 
seleção. Com energia de sobra, 
saberá dar conselhos aos cole-
gas. Se amar alguém, tente criar 
um clima propício para seu alvo 
reparar melhor em você.

Touro 
Se você trabalha com 

parente, espere muito sucesso. 
Uma ideia não planejada deverá 
vingar. Na união, a confiança será 
necessária. Fale mais sobre seus 
desejos na intimidade conjugal.

Gêmeos 
É um momento de realiza-

ção em que você saberá ganhar a 
confiança das pessoas. Mantenha 
o foco nos seus projetos profissio-
nais. Poderá conquistar um sonho. 
Espere boas chances na sedução.

Câncer 
Mantenha o foco nos 

seus projetos, pois oportunida-
des de sucesso profissional se 
aproximam. É possível que pinte 
um novo amor caso esteja livre. 
A dois, é hora de curtir os senti-
mentos intensos.

Leão 
Poderá se sair bem no 

seu serviço se buscar a concen-
tração. Bom momento para se 
arriscar em novos projetos, já 
que suas finanças estarão mais 
organizadas. As coisas no amor 
tendem a dar certo.

Virgem
A Lua em Touro incentiva 

seus estudos e sua vontade de 
aprender. Poderá se dar bem em 
contatos com pessoas de outras 
cidades. Tente ser mais marcante 
na paquera para se fazer notar.

Libra 
Aproveite as influencias 

de Vênus e Mercúrio para con-
quistar parceiros interessantes 
no trabalho. Pode ter que resol-
ver pendências. Nas conquistas, 
seu charme será irresistível.

Escorpião 
Vo c ê  t e r á  c o r a g e m 

de ir atrás da sua grana. Seu 
dinamismo pode gerar oportu-
nidades no campo profissional. 
Talvez você tenha que se impor 
de forma firme. Procure confiar 
mais no par.

Sagitário 
No trabalho, mesmo que 

tudo mude, você vai conseguir 
acompanhar. Não tenha pressa 
para tomar decisões sobre imó-
veis. Procure se interessar pelos 
assuntos do par.

Capricórnio
Você terá a sensação 

de que recebe uma ajuda do anjo 
da guarda. Pode se impor com os 
colegas de trabalho de forma que 
eles entendam o que deseja. A 
dois, os passeios farão bem.

Aquário 
Cuide de sua saúde com 

hábitos saudáveis. Sucesso com 
crianças e sintonia com gente 
jovem. Irá se dar bem encer-
rando ciclos que já acabaram. 
Na paquera, pode ter dificul-
dade em se decidir.

Peixes 
Júpiter dará muito gás 

aos seus sonhos. Pode tomar 
decisões baseada nessa ener-
gia. Sua criatividade e a alegria 
estão em destaque. Na relação, 
a sinceridade irá renovar os 
sentimentos.

Os nascidos a 25 de Julho são do signo de Leão com a personali-
dade de Gêmeos. São de inteligência privilegiada e capacidade de 
aprender tudo o que tiverem vontade e de serem bem sucedidos 
nos estudos. Assim sendo, são bem informados e portadores de 
cultura geral. Seu número principal é o 30, formado de 3, o número 
símbolo de Júpiter e de zero. Júpiter que confirma as características 
já descritas, com vocação para tudo o que já foi citado acima. Mas 
a nível pessoal e psicológico diz que são indefinidos e indecisos 
na área sentimental e amorosa. Pode causar duplicidade amorosa 
e conjugal. Sua generosidade é algo muito forte.

O anjo protetor de hoje 
é Mebahiah, que tem 
o dom de consolar, de 
aliviar, aconselhar e 
orientar. Que infunde 
esperança e alegria. 
Influi sobre a bondade e a piedade. 
Ele tem domínio sobre a Filosofia, a 
moral e a religião. Leva ao cumpri-
mento dos deveres. O Gênio contrá-
rio destrói a esperança, é inimigo da 
verdade, da fé e da religião. Faz tudo 
para degenerar a humanidade.

Anjo do dia

Você sabia que existe uma vela 
ideal para cada dia da semana? Isso 
acontece porque cada cor de vela 
é regida por um planeta, e a ener-
gia de cada planeta é mais forte em 
um dia da semana. Por isso, para 
melhor aproveitar a transmutação de 
energia das velas, você pode utilizá-
-la no dia certo. Veja abaixo qual o 
dia da semana ideal para cada vela 
e a função de cada cor.
Domingo: É o dia ideal para acender 
a vela azul. Esta vela é ideal para 
meditar e pedir boas energias para 
a semana que se inicia, ela transmite 
vitalidade e inspiração. A vela azul 
desperta a tranquilidade, paz e har-
monia.  Ela é também excelente na 
luta contra o medo. Já o azul mais 
intenso ou escuro nos desperta 
também gosto pela vida, estimula 
a autoestima, a sensualidade e a 
conquista amorosa.
Na segunda feira, o ideal é acender 
a vela amarela. Ela estimula nosso 
intelecto, aumenta o nosso poder 
de concentração, de comunicação 
e de criatividade.  Ela ajuda também 
a vencer a timidez e a favorece a 
formação de laços sociais.
Na terça-feira, acenda a vela rosa. 
A cor rosa nas velas está ligada às 
forças do coração, por isso estimula 
o amor, o romance e também as 
amizades. Ela desperta a atração, 
a sensibilidade humana e os senti-
mentos mais nobres e puros.

A energia das velas em
cada dia da semana

Na quarta-feira, o ideal é utilizar o 
poder das velas brancas. As velas 
brancas são poderosas para pedir por 
paz, saúde e realizar limpeza espiri-
tual. Ela desperta a espiritualidade e 
expande a nossa consciência por estar 
ligada aos chakras superiores.
Às quintas-feiras, utilize velas ver-
des. Elas trazem energia de prospe-
ridade, fertilidade, sucesso e abun-
dância.  Por estar ligada ao chakra 
Svadhistana, ela é ideal para fazer 
pedidos e realizar sonhos. É pode-
rosa para recuperar nossa energia 
vital, por isso é excelente para quem 
se sente cansado, exaurido.
Na sexta-feira, acenda a vela verme-
lha. Uma vela extremamente pode-
rosa, viva, que atrai coragem, paixão 
e poder. Está ligada à beleza física, 
à autoridade, é a mais utilizada nos 
rituais ciganos de magia. Ajuda a 
conectar com o chakra básico e os 
poderes terrestres, por estar ligada 
ao corpo, ajuda a proteger contra 
acidentes, violência e riscos físicos.
Sábado é dia de velas escuras, 
como roxas ou pretas. As velas de 
cores escurecidas são ideais para 
afastar mal olhado, energias nega-
tivas e pedir proteção. A vela roxa 
está mais ligada à proteção, ajuda 
na purificação do ser e é a vela sím-
bolo de proteção dos missionários e 
imigrantes. Já a vela preta funciona 
como uma esponja, absorvendo todo 
tipo de energia indesejada.
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Com  Luana Lopes, Equipe de DF e SP

Conduta
Na avaliação da presidente da 
Anamatra, é desnecessária 
qualquer regulamentação que 
tenha por objetivo disciplinar 
os limites de utilização das 
mídias sociais, “uma vez que 
os dispositivos constitucionais, 
legais e regulamentares hoje 
existentes tratam da con-
duta dos juízes e permitem o 
enquadramento de eventuais 
faltas por eles cometidas”. 

Forense
A discussão sobre o ato 
normativo será retomada 
pelo Conselho Nacional 
de Justiça após o recesso 
forense, em agosto. 

Hackers 
Os desdobramentos da prisão 
dos acusados de hackear o 
celular do ministro Sergio Moro 
reforçam a suspeita, suscitada 
pela Coluna em junho, de que 
eles queriam lucrar com as 
informações. Atualmente, não 
há no Código Penal tipificação 
de crime para receptação de 
material obtido de forma ilícita. 

Penas
A desarticulação da quadrilha 
cibernética também deve acel-
erar as discussões no Gov-
erno e no Congresso sobre 
mudanças no Código Penal 
para endurecer penas contra 
crimes de invasão de aplica-
tivos de celular e divulgação. 
A lei está defasada. 

Capitalização 
Além da inclusão de estados 
e municípios, senadores alin-
hados ao Palácio do Planalto 
discutem a possibilidade de 
ressuscitar a capitalização da 
Previdência no texto da reforma 

que será discutido e votado no 
segundo semestre. 

Poupança 
“Obsessão” do ministro da 
Economia, Paulo Guedes, a 
capitalização - espécie de 
poupança que o trabalhador 
faz para garantir a aposentado-
ria no futuro - foi retirada das 
discussões sobre a reforma 
já aprovada em primeiro turno 
na Câmara dos Deputados. 
Em paralelo ao movimento 
dos governistas no Senado, a 
equipe econômica e ministros 
palacianos também cogitam o 
envio de um novo projeto ao 
Congresso Nacional para incluir 
o regime na Previdência.

Honorários 
Chegou à Comissão de Consti-
tuição e Justiça (CCJ) da Câ-
mara o projeto (PL 3.787/19) 
da deputada e ex-procuradora 
do DF Bia Kicis (PSL), que 
prevê a punição de advogados 
em casos de recebimentos de 
honorários tendo conhecimento 
da origem ilícita dos recursos. 

Rol de clientes 
Na justificativa da proposta, a 
parlamentar diz haver um ex-
tenso rol de clientes, predomi-
nantemente réus em ações 
penais, que não possuem 
recursos oriundos de fontes 
lícitas para custear “vultosos 
honorários advocatícios”.

Varig 
A Justiça do DF suspendeu o 
pagamento de R$ 6 bilhões 
à massa falida da Varig. A 
companhia moveu ação contra 
a União com pedido de indeni-
zação pelo congelamento de 
tarifas durante o Plano Cru-
zado, entre 1985 e 1992. 

Redes sociais 
Magistrados da Justiça do Trabalho contestam a proposta de 

regulamentação do uso de redes sociais que está em discussão 
no Conselho Nacional de Justiça. Em nota técnica enviada ao cole-
giado responsável por fiscalizar o Poder Judiciário, a presidente da 

associação que reúne os juízes (Anamatra), Noemia Porto, assi-
nala que a eventual edição do ato normativo representa um grave 

retrocesso ao direito da livre expressão do magistrado. Elaborada 
por um grupo de trabalho coordenado pelo ministro e conselheiro 
Aloysio Corrêa da Veiga, a proposta de resolução recomenda aos 
juízes, entre outros pontos, “evitar manifestações que busquem 
autopromoção ou que evidenciem superexposição, populismo 

judiciário ou anseio de corresponder à opinião pública”. 

Mérito 
A 17ª Vara Federal do Distrito Federal suspendeu o pagamento à 
Varig até que o mérito da impugnação à execução seja apreciado. 

A ação se arrasta na Justiça há mais de 20 anos. 

Brasília - Foi assinada 
nessa quarta-feira a Medida 
Provisória que permite os sa-
ques de contas do FGTS (Fun-
do de Garantia por Tempo de 
Serviço), que deverão ter iní-
cio em setembro.

O governo elaborou um 
cronograma de liberação de 
saques que durará seis me-
ses: entre setembro de 2019 e 
março de 2020.

No total, a MP permitirá 
no total saques de R$ 63,2 bi-
lhões, sendo R$ 23,2 bilhões 
de PIS/Pasep e R$ 40 bilhões 
de contas do FGTS, valor que 
ficou R$ 2 bilhões abaixo da 
previsão dada pelo ministro 
Paulo Guedes (Economia). 

O limite máximo de saque fi-
cou restrito a R$ 500 para cada 
conta do trabalhador neste ano. 

Para compensar a expecta-
tiva de saque maior, o gover-
no anunciou um novo sistema 
de saque, que passará a ser 
anual. A partir de 2020, será 
liberado um percentual so-
bre o saldo da conta no mês 
de aniversário do trabalha-
dor. Quanto menor for o sal-
do, maior percentual do saque, 
que poderá variar de 5% a 50% 
do total. “Estamos devolvendo 
aos trabalhadores o direito de 
consumir. Todos serão contem-
plados com a medida”, disse 
Bolsonaro após assinar o texto.

OPÇÃO
Segundo o presidente, a 

adesão ao novo FGTS será 
opcional e uma “renda extra 
anual” a partir de 2020. 

Bolsonaro disse que no 
Brasil há 63 milhões de pes-

soas com dívidas atrasadas 
e registradas no Serasa. Ele 
ressaltou que a medida tem co-
mo objetivo também aumentar 
a produtividade da economia e o 
nível de emprego.

O governo decidiu que a 
medida de flexibilização de sa-
ques do FGTS vai dar ao traba-
lhador a possibilidade de sacar 
recursos anualmente, e não 
apenas uma vez, como foi feito 
em gestões anteriores. 

A mudança de planos 
ocorreu depois de pressão 
do setor de construção ci-
vil. Como o FGTS financia 
o programa Minha Casa Mi-
nha Vida, empresários ma-
nifestaram ao Palácio do 
Planalto receios sobre um 
eventual corte de recursos.

SAQUE ANIVERSÁRIO
A partir de 2020, os trabalha-

dores poderão fazer saques anuais 
de suas contas no FGTS.

Quem quiser fazer esses sa-
ques deverá comunicar à Cai-
xa a partir de outubro de 2019. 
Quem optar pelos saques anuais, 

no entanto, não poderá fazer o 
saque total da conta em caso de 
demissão sem justa causa. Con-
tudo, em caso de demissão sem 
justa causa não muda o cálcu-
lo da multa de 40% devida pelo 
empregador.

O trabalhador que optar 
pelos saques anuais só poderá 
voltar à modalidade anterior 
(que permite o saque total em 
caso de demissão sem justa 
causa) dois anos depois da pri-
meira mudança.

Quem optar pelo saque anu-
al terá três meses para retirar 
os recursos a partir de 2021: o 
mês de seu aniversário e nos 
dois meses seguintes.

LIMITES
O valor do saque anual será 

um percentual do saldo da con-
ta do trabalhador. Para contas 
com até R$ 500, será liberado 
50% do saldo, percentual que 
vai se reduzindo quanto maior 
o valor em conta. Para as con-
tas com mais de R$ 500, os sa-
ques serão acrescidos de uma 
parcela fixa. Confira na tabela.

São Paulo - Preso em Ara-
raquara, interior de São Paulo na 
Operação Spoofing deflagrada na 
terça-feira (23), Walter Delgat-
ti Neto, o Vermelho, confessou à 
Polícia Federal que hackeou o mi-
nistro Sérgio Moro (Justiça e Se-
gurança Pública), o procurador 
Deltan Dallagnol (coordenador da 
Operação Lava Jato no Paraná) e 
de centenas de procuradores, ju-
ízes e delegados federais, além de 
jornalistas. Vermelho acumula 
processos por estelionato, falsifica-
ção de documentos e furto.

Em seu Twitter, Sérgio Mo-

Vermelho confessa ter hackeado 
Moro, Deltan, delegados e juízes

ro postou ontem (24) que “pesso-
as com antecedentes criminais” 
são a “fonte de confiança daque-
les que divulgaram as supostas 
mensagens obtidas por crime”, 
em alusão ao grupo aprisionado 
pela PF na Operação Spoofing.

Desde junho, Moro é alvo de 
divulgação de diálogos a ele atri-
buídos com o procurador Deltan 
Dallagnol, pelo site The Inter-
cept. O site afirmou que recebeu 
de fonte anônima o material, mas 
não revelou a origem. 

Além de Vermelho, a PF 
prendeu o casal Gustavo Henri-

que Elias Santos e Suellen Priscila 
de Oliveira e também Danilo Cris-
tiano Marques. A Federal investiga 
supostos patrocinadores do grupo.

Ao decretar a prisão tempo-
rária de quatro investigados, o 
juiz Vallisney de Souza Oliveira, 
da 10ª Vara Federal de Brasília, 
apontou para a incompatibili-
dade entre as movimentações 
financeiras e a renda mensal do 
casal em dois períodos de dois 
meses - abril a junho de 2018 
e março a maio de 2019 - movi-
mentou R$ 627 mil com renda 
mensal de R$ 5.058.

Empresário/empregador
Contribui com 11% sobre pró-labore, en tre R$ 998,00
(R$ 109,78) e  R$ 5.839,45 (R$ 642,34), através de GPS.

Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
998,00 (R$ 199,60) a R$ 5.839,45 (R$ 1.167,89). 2)  Rece -
be de p. jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má -
xi mo de R$ 5.839,45  (R$ 642,34) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe de jurídicas e físicas: des conto de 11%
sobre o que recebe de jurídicas até R$ 5.839,45  (R$
642,34). Se não atingir este teto, reco lhe 20%, sobre a
dife rença até R$ 5.839,45. 4) Aut. especial:sobre R$
998,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais especiais), mas só aposenta por idade..
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 998,00
(R$ 199,60) a R$ 5.839,45 (R$ 1.167,89), por carnê.
Assalariados
Salários até R$ 1.751,81 8%
de R$ 1.751,82 até R$ 2.919,72 9%
de R$ 2.919,73 até R$ 5.839,45 11%
Emp. domésticos         Alíq. % R$ mín R$ máx
Empregado 8 a 11 79,84 642,34
Empregador 12 119,76 700,73
Total 20 a 23 199,60 1.343,08

Venc.: emp. 19/7, físicas 15/7 ,domésticos 5/7

Índice em % MAI JUN ano 12m 
IPCA (IBGE) 0,13 0,01 2,23 3,37
IGP-M (FGV) 0,45 0,80 4,38 6,51
IGP-DI (FGV) 0,40 0,63 4,40 6,04

Índice MAI JUN JUL
IGP-M (FGV) 1,0864 1,0764 1,0651
IGP-DI (FGV) 1,0825 1,0693 1,0604
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 6,5%  | TJLP: 6,26%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2019: 4ª parcela
vence em 31/07, com juros Selic de 2,01%.

Período/ Poup. antiga Poup. nova TR
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12

23/6 a 23/7 0,5000 0,3715 0,0000
24/6 a 24/7 0,5000 0,3715 0,0000
25/6 a 25/7 0,5000 0,3715 0,0000
26/6 a 26/7 0,5000 0,3715 0,0000
27/6 a 27/7 0,5000 0,3715 0,0000

Ações % R$
Petrobras PN -0,62% 27,35 
Vale ON -2,14% 50,65 
Brasil ON +1,81% 52,33 
Bradesco PN +1,88% 38,97 
Cielo ON +12,89% 7,62 
Viavarejo ON +5,78% 7,32

IBOVESPA: +0,40% 104.119 pontos

Iene 108,10
Libra est. 0,8001
Euro 0,8974
Peso arg. 42,89

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -0,1% 3,7680 3,7690 -1,9%

PTAX  (BC) -0,1% 3,7590 3,7596 -1,9%

PARALELO 0,0% 3,7100 3,9800 -2,2%

TURISMO 0,0% 3,7100 3,9600 -2,2%

EURO -0,2% 4,1872 4,1893 -3,9%

R$/m2 MAI JUN %m %ano %12m
Paraná 1.535,06 1.536,93 0,12 1,56 4,79
Norte 1.541,82 1.545,33 0,23 1,63 5,50
Oeste 1.536,83 1.538,42 0,10 1,23 3,86

DÓLAR 24/07

Iene R$ 0,0348
Libra est. R$ 4,70
Peso arg. R$ 0,09
R$1: 1.596,93 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 24/07 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. JUNHO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1306,80 
II R$ 1355,20 

III R$ 1403,60 
IV R$ 1509,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (fev/19 a dez/19)

MAI JUN JUL
TJLP (%) 6,26 6,26 6,26
Sal. mínimo 998,00 998,00 998,00
UPC 23,54 23,54 -

OUTROS INDICADORES

SOJA ago/19 891,00 5,25 -2,6%
FARELO ago/19 306,30 -0,10 -4,0%
MILHO set/19 424,00 -1,50 -6,1%
TRIGO set/19 497,75 10,50 -8,2%

SOJA 66,88 0,5% -5,0% 66,00
MILHO 28,02 0,0% -7,2% 27,50
TRIGO 46,42 0,0% 0,5% 46,50
BOI GORDO 150,50 0,1% 0,9% 148,00
FRANGO 2,68 0,0% 0,0% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 24/07 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 24/07 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 24/07 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 73,00 -0,7% -3,9%
SOJA Paranaguá 79,00 -0,6% -3,7%
MILHO Cascavel 32,50 -1,5% -4,4%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO
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Truck confirmada
Depois da reunião de Wanda 

Camacho com o prefeito Leonaldo 
Paranhos ontem, a Copa Truck con-
firmou para 6 de outubro a disputa 

da sétima etapa da temporada, 
em Cascavel. Essa etapa seria em 
Curitiba. Junto estarão no Zilmar 

Beux as categorias Mercedes-Benz 
Challenge e Copa HB20.

Cascavelenses vão bem nos treinos
Os cascavelenses fize-

ram bons treinos no segun-
do dia de sessões livres da 
segunda fase do Campe-
onato Brasileiro de Kart, 
que será disputada até sá-
bado no Kartódromo Delci 
Damian, em Cascavel. 

Na categoria Graduados, 
Murilo Fiore Barcellos foi o 
quarto mais rápido na Gra-
duados, com 42s258, e Edgar 
Bueno o 12º, com 42s642. 

Na Sênior A, Marcos 
Fernandes dos Santos foi 
o sexto mais rápido do 
dia, com 43s73. Maurício 
Zaffari ficou em 19º, com 
43s972; Rafael Paiva, 21º, 
com 43s995; e Márcio do 
Lago, o 27º, com 44s157. 

Pedro Gurgacz foi o séti-
mo na KZ Graduados, com 
42s289, melhorando seu tem-
po em relação a terça-feira.

Até o fechamento desta 
coluna, os treinos da tarde 
prosseguiam. 

Márcio do Lago esteve 
entre os quatro primeiros 

da categoria Super Sênior, 
tendo sido o mais rápido 
do primeiro treino, com 
44s541. Edivan Montei-
ro foi quinto no primeiro 
treino, sétimo no segundo 
e oitavo no terceiro. Na Sê-
nior B, Tiago Schweiger foi 
o mais rápido no primeiro 
treino, segundo no segun-
do e quarto no terceiro. Já 
na categoria F-4 Super Sê-
nior, o cascavelense Edwar-
do Tanabe tinha feito dois 
treinos até o fechamento 
desta coluna, sendo o quar-
to colocado nos dois.

PROGRAMAÇÃO
A programação de ho-

je prevê treinos classifica-
tórios para a definição do 
grid de largada. No perí-
odo da manhã, das 9h20 
às 9h30 treina a categoria 
Graduados; das 9h40 às 
9h50, a Sênior A (Grupo 1); 
das 10h às 10h10, a Sênior 
A (Grupo 2); das 10h20 
às 10h30, a Codasur Jú-

nior; das 10h40 às 10h50, 
KZ Graduados; das 11h às 
11h10, treina a categoria 
Super Sênior Máster. 

Na sequência vêm as 
provas. Às 11h20 larga 
a categoria Graduados; 
às 11h45, a Sênior A; às 
12h10, a Codasur Júnior; 
às 12h35, a KZ Graduados; 
e, às 13h, larga a categoria 
Super Sênior Master.

À tarde, os treinos clas-
sificatórios serão das 15h10 
às 15h20, categoria Su-
per Sênior; das 15h30 às 
15h40, Novato; das 15h50 
às 16h, Internacional OK; 
das 16h10 às 16h20, Sênior 
B; e das 16h30 às 16h40, 
treinam as categorias F-4 
Super Sênior/F-4 Super Sê-
nior Master. 

Às 16h50 larga a catego-
ria Super Sênior; às 17h15, 
a Novato; às 17h40, a In-
ternacional OK; às 18h05, 
a Sênior B; e às 18h30, a 
F-4 Super Sênior/F-4 Super 
Sênior Master.

Márcio do Lago liderou treinos da categoria Super Sênior

FOTOS: VANDERLEY SOARES

Edgar Bueno Neto foi o 12º mais rápido da categoria Graduados

Depois de ser o oita-
vo colocado já categoria 
Júnior na primeira fase, 
Raphael Futsuki, repre-

O curitibano Sharbel 
El Hajjar, da equipe Tom 
Racing/RST Brasil/Zoli, 
teve excelente retorno às 
provas de motovelocida-
de. Ele venceu a categoria 
1000cc Pró na etapa de 
abertura do Campeona-
to Paranaense de Veloci-
dade, realizada no último 
domingo, no Autódromo 
Zilmar Beux. O Parana-
ense volta a ser disputado 
depois de cinco anos.

Sharbel considerou seu 
retorno positivo porque 
estava parado. “A minha 
meta era retornar com o 
ritmo de quando eu estava 
no auge. Eu consegui. O re-
torno foi excelente. Agora é 
só melhorar, evoluir a cada 
etapa. Estou feliz e motiva-
do”, acentua Sharbel.

Sharbel largou na pole 
position e manteve a posi-
ção. Fez uma prova perfei-
ta, sem erros. “Agora é trei-

Futsuki disputa 
a segunda fase 

na Codasur Júnior

sentando Guarapuava, 
continua em Cascavel 
para a segunda fase do 
Campeonato Brasileiro 
de Kart, que está sendo 
disputado no kartódromo 
Delci Damian. 

Nos treinos de ontem, 
Futsuki ficou com a 17ª 
colocação, com o tempo de 
42s879. Ele espera figurar 
entre os dez primeiros do 
grid de largada da primei-
ra prova classificatória da 
Codasur Júnior, que será 
disputada hoje, com larga-
da às 12h10.

Raphael Futsuki representa Guarapuava no Campeonato 
Brasileiro de Kart

MARIO FERREIRA

Sharbel El Hajjar retorna à
motovelocidade com vitória

nar cada vez mais, evoluir 
cada vez mais para conse-
guir ritmo cada vez mais 
rápidos”, declara Sharbel.

A segunda etapa do 

Campeonato Paranaense 
de Moto Velocidade está 
marcada para os dias 14 e 
15 de setembro, também 
em Cascavel.

Sharbel El Hajjar foi ao pódio da categoria 1000cc Pró no 
ponto mais alto

TIAGO GUEDES/DIVULGAÇÃO
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Panorama
esportivo

Jogos Escolares

Foz receberá mais 
de 6 mil atletas

PAN-AMERICANO Ginástica rítmica entra no tablado

Festa dupla para o Bra-
sil na prova dos 50m peito 
do Campeonato Mundial 
de Natação que está sendo 
disputado em Gwangju, na 
Coreia do Sul. Felipe Lima 
conquistou a medalha de 
prata nos 50m peito com o 
tempo de 26s66, enquanto 
João Gomes levou o bronze 
com 26s69. O britânico 
Adam Peaty foi o campeão 
com 26s06. É a primeira 
vez que dois atletas do Bra-
sil vão ao pódio em uma 
mesma prova do Mundial 
em piscina longa.

Na história dos Mun-
diais, o Brasil chega a 43 

Foz do Iguaçu - De 
2 a 10 de agosto, Foz do 
Iguaçu será sede da fase 
final dos 66º Jogos Escola-
res do Paraná. A abertura 
será na sexta-feira, dia 2, às 
19h30, no Ginásio de Espor-
tes Costa Cavalcanti, onde 
haverá o desfile das delega-
ções e um show de boas-vin-
das aos cerca de 6 mil atle-
tas. Mas antes disso, nesta 
sexta-feira (26), haverá o 
congresso técnico dos jogos 
no Centro de Juventude de 
Foz, a partir das 8h30. 

Os jovens de 12 a 18 
anos participarão das com-
petições a partir de sábado 
(3) em 15 modalidades: 
atletismo (regular e ACD 
- atleta com deficiência), 
badminton, basquetebol, 
ciclismo, futsal, ginástica 
Rítmica (regular e ACD), 
handebol, lutas, judô, nata-
ção, skate, tênis de mesa, 
voleibol, vôlei de praia e 
xadrez (regular e ACD). 

As disputas ocorrerão em 
diferentes locais da cidade, 
como Complexo Esportivo 
Costa Cavalcanti, Ginásio 
Sebastião Flor, Flamengui-
nho, Ginásio de Esporte 
Professor Jarbas Inácio de 

Assis (Ouro Verde), Giná-
sio de Esportes Ronaldo 
Schmidl Nunes (Morumbi), 
Sest/Senat, Sesc e Colégio 
Vicentino São José. Todas as 
competições serão abertas ao 
público com entrada franca. 

“Foz já se tornou refe-
rência na promoção de even-
tos esportivos. Só no ano 
passado foram mais de 40, 
o que comprova o potencial 
da cidade em receber atletas 
e a estrutura do Município 
para abrigar grandes com-
petições”, disse o secretário 
de esportes do Município, 
Antonio Sapia. 

ESTRUTURA
Para receber os atletas 

e a CCO (Comissão Central 
Organizadora), a Secretaria 
de Esportes, a Secretaria de 
Educação e o Núcleo Regio-
nal de Educação organizam 
uma ampla estrutura de alo-
jamentos, refeitório e centro 
de convivência. Oito escolas 
municipais e centros de con-
vivência servirão de dormi-
tórios para os atletas, alem 
de 13 colégios estaduais. O 
Centro de Convenções abri-
gará o restaurante oficial do 
evento, além de servir como 
espaço de lazer. 

Lima - Os jogos de Lima 
vão reunir 6.680 atletas de 
41 países em 39 esportes. 
É a maior edição do Pan em 
número de atletas. A que 
menos reuniu competidores 
foi a de São Paulo, em 1963, 
com 1.665 competidores de 22 
países. É a primeira vez que os 
jogos são realizados no Peru.

O Brasil já trouxe 1.205 
medalhas, sendo 329 de 
ouro, 357 de prata e 519 
de bronze. As modalidades 
mais vitoriosas do Brasil 
são natação (184 medalhas), 
atletismo (173 medalhas) e 
judô (124 medalhas).

Há três edições que o Bra-
sil fica em terceiro no quadro 
geral de medalhas. A edição do 
Rio, em 2007, foi a que mais 
trouxe medalhas, um total de 
157, sendo 52 de ouro.

Naquele ano, o Bra-
sil ficou atrás dos Estados 
Unidos e de Cuba. Nas duas 
edições seguintes, em 2011 
e 2015, o País conquistou 
141 medalhas em cada. Em 
2011, em Guadalajara, a his-
tória se repetiu, com EUA e 
Cuba à frente. Quatro anos 
depois, em Toronto, o Brasil 
manteve a terceira posição, 
atrás de EUA e Canadá

Jogos de Lima 
têm recorde 

de atletas

Superioridade no 
vôlei de praia
Antes mesmo da abertura 
oficial do evento, a dupla 
Thiago Barbosa e Oscar 
Brandão estreou ontem (24) 
no vôlei de praia masculino. 
Eles venceram a dupla da 
Costa Rica por 2 sets a 0 
na primeira rodada do Grupo 
C. Thiago Barbosa e Oscar 
Brandão voltam à areia nesta 
quinta-feira (25) contra o Uru-
guai pela fase de grupos. A 
chave ainda conta com uma 
dupla de Cuba.
A dupla feminina, formada 
por Carol Horta e Angela, 
também mostrou grande 
superioridade e venceu com 
facilidade a dupla de Ilhas 
Virgens por 2 a 0. Nesta 
quinta (25) elas enfrentam 
as chilenas e amanhã (26) 
o confronto será contra a 
dupla mexicana.

Ginásio Costa Cavalcanti pronto para as competições

TONICO LOPES

Jogos da 
Juventude
Marechal Cândido Rondon 
está movimentada com a 
Fase Regional da 32ª edição 
dos Jogos da Juventude do 
Paraná divisão B. A com-
petição vai até domingo (28) 
e está sendo disputada por 
equipes de 27 municípios 
da região nas modalidades 
de handebol (masculino e 
feminino), futsal (masculino) 
e voleibol (feminino).

Tênis 
A brasileira Bia Haddad está 
suspensa provisoriamente 
por ter sido pega no antidop-
ing dia 4 de junho durante 
o WTA da Croácia. Na urina 
da atleta foram encontradas 
quatro substâncias, duas 
não informadas e outras 
duas anabolizantes. Bia, 99 
do ranking, nega ter feito 
uso das substâncias.

Spider americano
Vivendo há dez anos nos 
Estados Unidos, Anderson 
Silva se tornou cidadão 
americano em uma ce-
rimônia de naturalização em 
massa realizada na última 
terça-feira (23) no Centro 
de Convenções de Los 
Angeles. Dayane, esposa 
do ex-campeão dos médios 
(84 kg) do UFC, e seus fil-
hos assistiram à cerimônia 
e ainda aguardam pelo 
fim de seus processos de 
naturalização. O atleta, 
que não luta desde maio 
deste ano, tem apenas 
uma vitória nos últimos 
seis anos, tendo feito oito 
combates nesse período. 

Quem pode...
Atual vice-líder do ranking da 
ATP, o espanhol Rafael Na-
dal colhe, também fora de 
quadra, os frutos de sua 
vitoriosa e bem-sucedida 
carreira. Nesta semana, 
o tenista adquiriu um 
novo iate luxuosíssimo. O 
novo brinquedo do tenista 
custa o dobro do antigo 
e está avaliado em 5,4 
milhões de euros (cerca 
de R$ 22 milhões).

Messi punido
O tribunal disciplinar da 
Conmebol confirmou a 
suspensão automática do 
craque argentino Lionel 
Messi pelo cartão vermelho 
recebido no triunfo de sua 
seleção sobre o Chile, 
por 2 a 1, na disputa do 
terceiro lugar da Copa 
América contra o Chile. A 
punição a Messi, porém, 
não encerra a polêmica 
envolvendo o último jogo 
da Argentina na Copa 
América do Brasil. Messi 
voltará a ser julgado pelas 
declarações dadas, em 
que boicotou a cerimônia 
de premiação do terceiro 
lugar e chegou a declarar 
que a competição estava 
armada para ser vencida 
pela seleção brasileira.

C
O

B

Com um grupo bastante renovado, 
a seleção brasileira de conjunto de 
Ginástica Rítmica foi definida para a 
disputa dos Jogos Pan-Americanos 

de Lima. A treinadora e coordenadora 
de Seleções da CBG (Confederação 

Brasileira de Ginástica), Camila Ferezin, 
selecionou as ginastas Deborah Medra-
do, Camila Rossi, Nicole Pircio, Vitória 

Guerra e Beatriz Linhares. No Individual, 
já estavam selecionadas Natália Gaudio 

e Bárbara Domingos. O embarque da 
equipe será neste sábado (27).

Para a equipe do Conjunto, o Pan de 
Lima terá uma importância especial. As 

brasileiras tentarão manter a hegemonia continental do País nos Jogos. Desde Winnipeg-1999, o 
Brasil faturou todas as medalhas de ouro da prova geral por equipe. No Canadá houve o primeiro 

ouro da Ginástica Rítmica brasileira. As disputas por medalhas começam no dia 2 de agosto. 

Brasil faz história no Mundial com dobradinha
medalhas. São nove meda-
lhas de ouro em provas de 
piscina, além de outras seis 
em águas abertas. São ainda 
12 pratas (oito na piscina e 
três nas águas abertas) e 16 
bronzes (oito na natação e 
sete nas águas abertas). Os 
50m peito não fazem do pro-
grama olímpico, ou seja, não 
serão realizados nos Jogos 
de Tóquio 2020. Essa dis-
tância só é nadada em Cam-
peonatos Mundiais.

Felipe Lima e João 
Gomes comemo-
ram dobradinha 

brasileira
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Libertadores

Grêmio quer largar na frente 

FASES
DA LUA

Sábado
27/07/2019

Muitas nuvens

CHEIA
15/08 - 09h31

Quinta
25/07/2019

MINGUANTE
23/08- 11h58

NOVA
01/08- 00h12

CRESCENTE
07/08 - 14h32

Maringá
max 26
min 17

Cascavel
max 24
min 14

Foz do Iguaçu
max 23
min 16

Londrina
max 26
min 14

Curitiba
max 20
min 13

Paranaguá
max 23
min 17

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

03 04 05 11 21 24 30
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22 25 29 34 35 49

concurso: 1964
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Richard Vasconcelos é especialista em tecnologias educacionais

PREVISÃO DO TEMPO

Crescente
07/08 - 14h32

Fases da lua

Cascavel Curitiba
Quinta

Minguante
24/07 - 22h20

Nova
01/08 - 00h12


24 14 


20 13

Quinta




20 13 


24 12

SextaSexta

Cheia
15/08 - 09h31

NubladoNublado Nublado

Inovar será a prova de fogo para a 
educação brasileira nos próximos anos 

Nublado

Responda rápido: que empresa emprega mais engenheiros no 
Brasil atualmente? Odebrecht? Petrobras? Vale? Pasme, nenhuma 
delas. A empresa que mais emprega engenheiros no Brasil atual-
mente é a Uber, que também já acomoda um grande volume de 
jornalistas, arquitetos, enfermeiros e professores, entre outras das 
chamadas “profissões tradicionais”. São pessoas que passam anos 
em sala de aula lutando por um diploma e, ao conquistá-lo, não 
conseguem mais emprego. 

Piloto	de	drone,	especialista	de	inteligência	artifi	cial,	desenvolve-
dor mobile, analista de SEO, UX Designer, trader de criptomoedas, 
infl	uenciador	digital,	Youtuber	e	instrutor	de	zumba	são	exemplos	de	
carreiras que se desenvolveram no paralelo das novas tecnologias e de 
abordagens de direcionamento mais recentes no mercado. E nenhuma 
delas	existia	há	cerca	de	dez	anos.

Se dermos um salto para o futuro, teremos mais um dado bom-
bástico:	85%	das	profi	ssões	que	existirão	daqui	a	dez	anos	ainda	não	
foram criadas, segundo relatório do Institute For The Future. Se as ins-
tituições de ensino não se adaptaram a última década, como serão os 
próximos	anos?	Já	que	a	intensidade	das	mudanças	só	aumenta,	fi	ca-
rão	limitadas	a	ensinar	só	para	os	15%	das	profi	ssões	“tradicionais”?

Entre as consequências dessa disritmia, já lidamos com uma cres-
cente	evasão	escolar	e	com	uma	relação	cada	vez	mais	truncada	entre	
professores e alunos. 

Em	educação,	inovar	pode	ter	muitos	signifi	cados.	A	inovação	pode	
acontecer a partir de processos não necessariamente tecnológicos, 
como	proporcionar	mais	a	vivência	do	que	é	ensinado	em	vez	de	
se	limitar	à	apresentação	teórica.	Ou	pode	signifi	car	uma	reviravolta	
completa no modelo vigente, com professores sendo substituídos por 
robôs e telas até a segunda metade deste século. Será?

O	que	já	está	claro	é	que	a	guinada	que	se	anuncia	no	horizonte	
vem delineando um deslocamento de prioridades. Ao que tudo indica, 
o	desafi	o	será	mover	a	ênfase	do	ensino	para	a	aprendizagem.	E	
aqui entra a construção de habilidades urgentes, como inteligência 
emocional, criatividade e pensamento crítico, competências apontadas 
neste ano pelo PNUD no relatório “O Futuro dos Empregos” como 
indispensáveis	para	os	profi	ssionais	até	2020.

O	prazo	é	curto	e	o	caminho	é	longo.	Andemos.	

Theresa May, 
ex-primeira 
ministra do 

Reino Unido, 
em seu discurso de 
despedida do cargo.  

‘‘

‘‘

 “Espero que 
todas as jovens 
que viram uma 

mulher como primeira-
ministra agora saibam 
com certeza que não 
há limites para o que 

podem alcançar”.

‘‘

‘‘

Sexta
26/07/2019

Nublado

Muitas nuvens

Porto Alegre - Na pri-
meira fase, eles estavam no 
mesmo grupo. Agora, ape-
nas um seguirá vivo. Nes-
ta quinta-feira,  Grêmio e 
Libertad iniciam a disputa 
para ver quem vai às quar-
tas de final da Libertadores 
da América. Com o primei-
ro jogo na Arena Grêmio, 
às 21h30 de hoje, o Tricolor 
tem a missão de mostrar 
que o futebol abaixo da ex-
pectativa na etapa anterior 
do torneio ficou para trás. 

E o rival paraguaio quer 
surpreender mais uma vez, 
já que ganhou o duelo reali-
zado entre as duas equipes 
na capital gaúcha.

O técnico Renato Porta-
luppi tem a chance de man-

dar a campo o mesmo Grê-
mio que ganhou do Bahia 
nas quartas de final da Co-
pa do Brasil. E a tendência, 

mesmo que Luan e Diego 
Tardelli tenham sido testa-
dos no Grenal, é que a esca-
lação da semana passada se 
repita, com André no coman-
do de ataque e Alisson, que 
retomou confiança, fazendo 

o lado direito do meio-campo.
No Libertad, a novida-

de fica por conta do garo-
to Iván Franco, de apenas 
19 anos. Reserva na fase 
de grupos, agora o meia se 
firmou entre os titulares 

de José Chamot. Considera-
do uma promessa do futebol 
paraguaio, só não se sabe se 
irá atuar mais centralizado ou 
aberto pela esquerda. Tudo vai 
depender da presença, ou não, 
do centroavante Cardozo.

JOGAM HOJE
                 LIBERTADORES

21h30	 Grêmio	 x	 Libertad

                   COPA SUL-AMERICANA
21h30	 Corinthians	 x	 Wanderers
21h30	 Independiente	 x	 U.	Católica	(Quito)

                BRASILEIRÃO SÉRIE C
20h	 Ferroviário	Beira	 x	 Sampaio	Corrêa
20h	 Soc	Imperatriz		 x	 Botafogo-PB

                 BRASILEIRO SUB 20
19h	 Atlético-MG		 x	 São	Paulo	
21h30	 Flamengo		 x	 Vasco	

Timão quer vencer, 
sem sustos

São Paulo - O Corin-
thians terá pela frente nes-
ta quinta-feira, pela Copa 
Sul-Americana, um adver-
sário modesto e cheio de 
desfalques. O Montevideo 
Wanderers vem a São Pau-
lo com cinco baixas, além 
de ter negociado recente-
mente seu artilheiro, o ata-
cante Rodrigo Pastorini.

O  Corinthians deve en-
trar em campo com a mesma 
formação que encarou o Fla-
mengo de igual pra igual no 
último fim de semana, pelo 
Brasileirão. As únicas au-
sências nas atividades pre-
paratórias ficaram a cargo 
do volante Ralf e do atacan-
te Gustavo, que ainda se re-
cupera de fadiga muscular.

O modesto Montevideo 
Wanderers, por sua vez, apos-
ta suas fichas em sua dupla de 
ataque formada por Christian 
Bravo e Gonzalo Barreto. 

O jogo será às 21h30 
(horário de Brasília) na 
Arena Itaquera.

GRÊMIO

Everton é a esperança de 
gols do tricolor gaúcho
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 HYUNDAI I30
2012,2.0, automático, gasolina, preto. 
R$ 36.500. F: (45) 99961-8070  CI-190570.

VENDE-SE RANGER
Ranger XLT Flex 2014, Cab. Dupla, 
Pra ta ,  Manua l ,  Comple ta .  R$ 
69.000,00, 45-99988-3377  CI-190660.

L-200 TRITON
L-200 Triton, 2016, Diesel, Prata, 
Manual, Completa. R$ 89.000,00, 
45-99988-3377  CI-190658.

VENDE-SE L-200
L-200 Triton, 2012, Diesel, Branca, 
Manual, Completa. R$69.000,00, 45-
99988-3377  CI-190666.

VENDE-SE LOGAN
Logan Expression 1.6, 2016, Flex, 
Branco, Completo. R$ 33.900,00, 45-
99988-3377  CI-190668.

COROLA XRS 2018
Vende-se, com 42.000 Km, valor a 
combinar. Fone: (45) 98402-6172.  
CI-191042.

VENDE-SE SAVEIRO
Saveiro Tropper 1.6, 2010, Flex, 
Vermelha, Cab. Est., Completa. R$ 
28.000,00, 45-99988-3377  CI-190667.

COMPRAMOS CONSÓRCIO
 Diversos, contemplado ou não, de 
todas as administradoras, mesmo 
cancelado ou com parcelas em 
atraso, pagto a vista. F: (45) 
3224-9891/ 99966-6379/ 99103-
5944 orlandobortoli@hotmail.com  
CI-190717.

ALUGA-SE APART.
Loteamento Fag 2 qtos. ,  sala 
e coz. conjugada, bwc, sacada c/ 
churrasqueira e lavanderia, elevador, 
e vaga de gar., F: (45) 99999-9976/ 
99999-9696.  CI-190499.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento localizado na Rua 
Paraná nº 5982, Coqueiral. Imóvel 
com sala, cozinha, área de serviço, 2 
quartos, 1 sacada, banheiro social, 1 
vaga de garagem. Valor para locação 
R$ 680,00  F: (45) 3322-1515 / 98814-
3212 (whats) CRECI 3149 J  CI-187723.

VENDE-SE APARTAMENTO
Ed. Saint Paul. Rua Rio de Janeiro 
1405, Centro, 03 qtos e 01 suíte, 
móveis planejados. R$ 550,000.  F: 
(45) 99972-4213  CI-190774.

VENDO APARTAMENTO
Apto Res. Cascavel, térreo, 3 qtos e d+ 
dependências, reformado com cozinha 
planejada, prédio com interfone, cerca 
elétrica, garagem coberta R$ 190.000, 
pode ficar locado. 45-99966-6699 
Creci 3999.  CI-190739.

WILLIAN VENDE
Vende apart. com 70m² sendo 60m² 
de area privada com 3 quartos mais 
dependencias por apenas R$ 215.000 
.F:(45)99922-7904 3035-2714 Willian 
Serafim Creci 19806f  CI-190952.

WILLIAN VENDE
Apart. no resd. Oeste localizado no 
Bairro Coqueiral sendo de 3 quartos 
mais dependencias 1 vaga para 
coberta para carro por apenas 200 
mill F:(45)99922-7904 Willian Serafim 
Creci 19806f www.willianserafim.com.
br  CI-190949.

WILLIAN VENDE APTO
Garden Club ,1 suite, 2 qtos mais 
dependências, moveis planejados, 
por apenas R$ 350.000, aceita imovel 
até 200 mil como parte de pagamento 
F: (45) 3035-2714/ 99922-7904/ 
99936-4099 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-190954.

SERAFIM VENDE SOBRADO
Região da Fag,com aprox. 150m², 
fino acabamento, 03 suítes mais 
dependências, água quente, por 
apenas R$ 530.000 F: (45) 3035-
2714/ 99922-7904 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-190951.

V. MORETTI ALUGA
Casa localizada na Rua Ipê nº 204, 
com 1 suíte, 2 quartos, sala, cozinha, 
edícula, área de serviço, 4 vagas 
de garagem. Valor para locação R$ 
1.400,00.  F:(45)3322-1515 / 98814-
3212 (whats) CRECI 3149 J  CI-187724.

V. MORETTI ALUGA
Casa localizada na Rua Natal nº 617, 
com sala, cozinha, 2 quartos, 1 suíte, 
lavanderia, garagem para 2 carros, 
área de serviço. Valor para locação 
R$ 1.400,00  F:(45)3322-1515 / 98814-
3212 (whats) CRECI 3149 J  CI-187726.

V. MORETTI ALUGA
Casa localizada na Rua Salgado Filho, 
4335. Imóvel com 66 m². 2 quartos, 
sala, cozinha, banheiro social, área 
de serviço, 1 vaga de garagem. Valor 
para locação R$ 950,00. F:(45)3322-
1515 / 98814-3212 (whats) CRECI 
3149 J  CI-187729.

V. MORETTI ALUGA
Sobrado para locação no Alto Alegre, 
Rua Publio Pimentel, com 1 sala, 3 
dormitórios, 2 banheiros, 1 área de 
serviço, 2 vagas de garagem. Valor 
para locação R$1.200,00 F:(45)3322-
1515 / 98814-3212 (whats)CRECI 
3149 J.  CI-187730.

V. MORETTI ALUGA
Casa localizada na Rua 13 de Maio, 
2643, Country. com 150 m², imóvel 
com sala de estar e sala de jantar, 1 
cozinha com armários, área de serviço 
com armários, 2 dormitórios com 
armários, 1 suíte master, 1 banheiro 
social, 2 vagas de garagem cobertas. 
Valor para locação R$ 2.200,00.  F: 
(45) 3322-1515 / 98814-3212 (whats)
CRECI 3149 J  CI-187725.

WILLIAN VENDE
02 salas, cozinha, 01suíte, 02 qtos, 
banheiro social, área de serviço, área 
de lazer, sobra de terreno e duas 
Vagas. Área Construída 110m²., área 
do terreno: 260 m²,  Valor: R$ 370.000 
- Contato: 3035-2714 ou 9 9922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f  CI-190941.

WILLIAN VENDE CASA
No Angra dos Reis com aprox. 100m. 
de área construída sendo uma suíte 2 
quartos mais dependências, terreno 
com 250m medindo 10x25, por R$ 
350.000. F: (45)  9 9922-7904, 3035-
2714 ou 9 9936-4099 Willian Serafim 
creci 19806f.  CI-190939.

WILLIAN VENDE CASA
No Florença ótima posição solar, 
vaga p/ 2 carros acima no nível da 
rua, medindo 55m² sendo 2 quartos 
mais dependências, pequena sobra 
de terreno no fundo, por apenas R$ 
180.000 aceita financiamento. F: (45) 
3035-2714/ 99936-4099 Creci19806f  
www.willianserafim.com.br  CI-190942.

WILLIAN VENDE CASA
Casa no fundo do lote sendo que o 
terreno mede 10x20 com casa de 
aprox. 45m² não averbada por 180 
mil ou vende meio terreno medindo 
área total de 100m² por apenas 90 
mil estuda-se proposta de camionete 
ou utilitário como parte de pagamento 
contato: 9 9922-7904 3035-2714 ou 
9 9936-4099 Willian Serafim Creci 
19806f  CI-190943.

WILLIAN VENDE CASAS
Vende 3 casas no mesmo terreno 
(medidas do terreno 12x33,5) acima do 
nivel da rua, sendo 2 casas de aprox. 
65m² e uma casa estilo meia água 
no fundo com aprox. 60m² locados 
rendendo mais que 2 mil por mês, valor 
pedido no imóvel R$ 400.000l, estuda 
troca por imóvel em Londrina PR F: 
(45) 99922-7904 Creci 19806f.www.
willianserafim.com.br  CI-190959.

WILLIAN VENDE SOBRADO
Região do Porto Seguro de 114m², 
suite c/ hidro, 2 quartos, demais 
dependencias. R$ 375.000. F: (45) 
3035-2714/ 99922-7904 Creci 19806f. 
www.willianserafim.com.br  CI-190960.

WILLIAN VENDE SOBRADO
No Angra dos Reis, ótima localização, 
sendo com aprox. 140m², 1 suite 2 
quartos mais dependências,2 vagas 
cobertas sobra de terreno no fundo, 
espaço gourmet por apenas R$ 
380.000,  estuda-se proposta F:(45) 
99922-7904/3035-2714/99936-4099 
-  WillianSerafim Creci 19806f  CI-190958.

WILLIAN VENDE/TROCO
Casa em Santa Teresa, com 3 quartos, 
terreno de esquina por R$180.000  
F: (45) 3035-2714/ 9922-7904 Creci 
19806f. www.willianserafim.com.br  

CI-190957.

V. MORETTI ALUGA
Kitinete localizada na Av. Brasil, 5431, 
próximo ao Mc Donalds, imóvel com 
sala e cozinha conjugadas, 1 quarto, 1 
banheiro Valor para locação R$ 450,00 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI3149 J  CI-187727.

V. MORETTI ALUGA
Kitinete localizada na Rua Visconde do 
Rio Branco, 1410, Neva. Imóvel com 
40 m², 1 sala e cozinha integradas, 1 
quarto com banheiro, área de serviço, 
1 despensa. Valor para locação R$ 
500,00  F:(45)3322-1515 / 98814-3212 
(whats) CRECI 3149 J.  CI-187728.

V. MORETTI ALUGA
Sala comercial localizada na Av. 
Brasil, 7572. Imóvel com 640 m², com 
mezanino e área com churrasqueira, 
em frente a Praça do Migrante. 
Valor para locação R$12.500,00  
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI 3149 J  CI-187731.

V. MORETTI ALUGA
Barracão com aproximadamente 540 
m² com recepção, sala administrativa, 
cozinha, banheiro, mezanino com 
churrasqueira e banheiro e refeitório. 
Localizado no núcleo industrial III. 
Valor para locação R$ 5.000,00 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats)
CRECI3149J  CI-187722.

VENDO OU TROCO
Vendo barracão ou troco por casa, 
barracão 404m, área comercial, 01 
sala de  204m, 01 sala de 70m, mais 
mezanino, 01 sala 130m, End. Rua 
Quintino bocaiuva nº 285 Parque 
São. Contato F:(45) 99984 3394 
Sidnei  CI-190923.

GRANDE OPORTUNIDADE
Fazenda. 2.700 hás, próximo a Campo 
Grande- MS, terra ótima para lavoura, 
hoje em pasto, apenas R$ 10.000/hás.
Tenho outras opções de fazendas em 
MS. F:(67) 99971-3855 wats CRECI 
2649  CI-190866.

REGIÃO CENTRAL
Terreno c/ 1050m² (25x42) Rua Vitória, 
770  R$ 1.900.000 F:(45) 99966-6699  
Creci 3999.  CI-190665.

TERRENO CANADA/PIATTI
13x55, 715m², frente para Rua 
Marechal Rondon, área plana. R$ 
500,000. Aceito camionhete como 
parte de pagamento até R$ 100,000,00 
F:(45) 99922-4943  CI-190982.

TERRENO CANCELLI
(13X35), 455m², Rua Alcir da Motta 
c /  Mal .  F lor iano (preservação 
permanente) R$ 180.000, aceito carros 
e parcelamenteo. F:(45) 99966-6699, 
creci 3999  CI-190662.

TERRENO JD PALMEIRAS
 Rua Tarcílio Wagner, 59, c/ Hercílio 
Luz  550m², c/ casa de madeira, R$ 
420.000, vendo 50% do terreno,275m² 
por R$ 210.000,00,  F:(45) 99966-6699 
Creci 3999.  CI-190664.

TERRENO PERIOLLO
De esquina, 150m² (10x15), Rua 
Horácio dos Reis c/ Toledo, R$ 
120.000 . F: (45) 99966-6699 creci 
3999  CI-190661.

TERRENO SANTO ONOFRE
 Rua Tupinanbás, divisa com o Santa 
Cruz, 270 m², (10x27), (preservação 
permanente), R$ 120.000 F: (45) 
99966-6699, CRECI 3999.  CI-190663.

VENDE-SE  TERRENO
Terreno Braz Madeira, 360 m2, Rua 
Rio Bonito, R$ 120.000,00 ou ½ lote 
por R $65.000,00. 45-99966-6699 
Creci 3999  CI-190659.

VENDO TERRENO
ÁREA no 14 DE NOVEMBRO c/ 
4.633m², frente para a Rua Souza 
Naves Sul, após o viaduto Petrocon, ao 
lado da Met. Turmina, R$ 1.200.000,00. 
45-99966-6699 Creci 3999.  CI-190740.

VENDO TERRENO
Terreno no country, c/ 962m (17,50m 
x 55m) rua rio grande do norte, entre 
as ruas 13 de maio e tiradentes, 
r$ 1.100.000,00, aceita carros e 
parcelamento. 45-99966-6699 creci 
3999.  CI-190741.

WILLIAN VENDE
Terreno na região do Pioneiros 
Catarinense medindo 15x12 ótima 
localização por apenas R$ 135.000 F: 
(45) 3035-2714 - 9 9922-7904  CI-190944.

WILLIAN VENDE
Vende 20 alq. em cascavel a 1.000m 
do asfalto com aprox 17 alq. mec. por 
R$ 4.500.000, , contato 9 9922-7904 
ou 3035-2714 Willian Serafim creci 
19806f
  CI-190945.

WILLIAN VENDE
Chacara de 2,5 alq. frente para BR 
369 muito boa de agua situada na 
saida para corbelia por apenas 3.500 
sacas por alqueire.  F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim  CI-190953.

WILLIAN VENDE
11.9 alq. em Santa Tereza do Oeste 
encostada no perímetro urbano 
com aprox. 10 alq. mecanizado por 
apenas 3.250 sacas de soja por 
alq.F: (45) 99922-7904 Willian Serafin 
Creci19806f www.willianserafim.com.
br  CI-190940.

WILLIAN VENDE
Vende fazenda com 68 alq. com aprox. 
40 alq. em plantio de eucalipto com 
aprox 5 anos, o restante em pastagem 
e reserva a estrada desce ate o fim 
da área, apenas 85 mil por alq. (ent. 
+ 5 anos) 3035-2714, 9 9936-4099 
ou  9 9922-7904 Willian Serafim creci 
19806f.  CI-190946.

WILLIAN VENDE CHACARA
Próximo de perímetro urbano de 
Cascavel, fundos para rio pequeno, a 
3 km do asfalto, sem benfeitorias por 
apenas 500 mil, contato 9 9922-7904 
ou 3035-2714 Willian Serafim creci 
19806f  CI-190955.

WILLIAN VENDE CHÁCARA
De 2.000m², com a agua de poço semi 
artesiano, ótima locação, sendo aprox. 
1.000m da BR 277, por apenas R$ 
160.000, estuda se proposta F:(45) 9 
9922-7904 3035-2714 willian serafim 
Creci 19806f  CI-190961.

WILLIAN VENDE CHÁCARA
De 1 alq. a 5 km do asfalto região de 
São Salvador, com casa mista mais 
algumas benfeitorias, rio no fundo, 
ótima localização, por apenas R$ 
380.000, estuda-se permuta como 
parte de pagamento 9 9922-7904 9 
9936-4099 ou 3035-2714  CI-190956.

WILLIAN VENDE FAZENDA
Na região de Cascave,l sendo a 10 km 
do perímetro urbano, aprox 8 km do 
asfalto, área com 35 alq. mecanizado 
e 21 alq. de área de pastagem bem 
formada e reserva, 3 casas simples, 
açude, boa de água, barracão para 
maquinário excelente estrutura por 
apenas R$ 151.785,71 o alq. estuda-
se permuta ate 50% do valor ou prazo 
de pagamento 9 9922-7904 9 9936-
4099 ou 3035-2714 Willian Serafim 
Creci 19806f  CI-190950.

WILLIAN VENDE SITIO
De 26 alq aprox. 19 alq. mec. próximo 
a Santa Tereza do Oeste muito bom 
de agua com nascentes dentro da 
propriedade, valor pedido 2.000 sacas 
por alq. 9 9922-7904, 3035-2714 ou 
9 9936-4099 Willian Serafim creci 
19806f  CI-190948.

WILLIAN VENDE TERRENO
Na região do Alto Alegre medindo 
14x30 acima do nivel da rua otima 
opção para construção de 3 casas ou 3 
sobrados por apenas 285 mil, contato 9 
9922-7904 3035-2714 Willian Serafim 
Creci 19806f  CI-190947.

ACABO COM TUDO
Controle de pragas urbanas, baratas, 
ratos, pulgas, formigas, aranhas, 
prevenção contra mosquito da 
dengue, orçamento sem compromisso. 
Garantia comprovada. F. 3222-9319 
Whatsapp 45 99929-2068 c/ Nelson  

CI-187780.

FIM DOS MOSQUITOS
Estão levando o seu sono? Sua 
cozinha parece um zoológico? 
Paredes e móveis estão esfarelando? 
Seus problemas acabaram, eu resolvo. 
Orçamento sem compromisso. F. 
3222-9319 Whatsapp 45 99929-2068 
c/ Nelson  CI-188971.

MASSAGEM
Relaxante, nervo ciático, coluna, 
plataforma vibratória para musculação 
e nervo, reike, shiatsu, modeladora, 
todos os dias, inclusive feriados. F:(45) 
99135-4180/ 99831-4766.  CI-190532.

                VENDE-SE HOTEL
Em Céu Azul, à 100m da BR, tratar pelo

fone: (45) 3266-1342 ou 99846-5828

COMUNICADO DE EXTRAVIO 
DE NOTAS FISCAIS

 
MACSUI REPRESENTAÇÕES LTDA, situada à Rua 
Minas Gerais 2161, Apartamento 102, Centro, Cascavel 
– PR, CEP: 85812-030, informa a quem possa interessar 
o extravio das notas fiscais de serviço (NFS) Nºs: 0051 
à 00150, conforme autorização 293 de 05/2000.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 
LICENÇA INSTALAÇÃO

ADELMO ADAMI torna público que irá 
requerer ao IAP, a Licença de Instalação para 
AVICULTURA a ser implantada LINHA 
B E L A R M I N O ,  M U N I C Í P I O  D E 
GUARANIAÇU - PR.

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE 
LICENÇA PRÉVIA

ADELMO ADAMI torna público que recebeu 
do IAP, a Licença Prévia para AVICULTURA a 
ser implantada LINHA BELARMINO, 
MUNICÍPIO DE GUARANIAÇU - PR.

CAR SHIFT CNPJ 31.699.312/0001-69 torna público que irá 

requerer à Secretaria Municipal do Meio Ambiente de CASCAVEL, a 

Licença Simplificada para SERVICOS DE MANUTENCAO E 

REPARACÃOO MECANICA DE VEÍCULOS AUTOMOTORES  

ser implantada na  AVENIDA BARAO DO RIO BRANCO, 763 

SALA 08 – COUNTRY- CASCAVEL PR 

LICENÇA SIMPLIFICADA

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 

 DE LICENÇA INSTALAÇÃO
SÚMULA DE REQUERIMENTO

ELIAS PIETROBOM & CIA LTDA torna público 
que irá requerer ao IAP, a Licença de Instalação para 
COMERCIO E INDUSTRIA DE PRESERVAÇÃO E 
TRATAMENTO DE MADEIRA a ser implantada no 
LOTEAMENTO INDUSTRIAL II, MUNICÍPIO DE 
GUARANIAÇU - PR.
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SÚMULA DE RECEBIMENTO DE 
LICENÇA PRÉVIA

ELIAS PIETROBOM & CIA LTDA torna público 
que recebeu do IAP, a Licença Prévia para COMERCIO 
E  I N D U S T R I A  D E  P R E S E R VA Ç Ã O  E 
TRATAMENTO DE MADEIRA a ser implantada no 
LOTEAMENTO INDUSTRIAL II, MUNICÍPIO DE 
GUARANIAÇU - PR.

SÚMULA DE PEDIDO DE LICENÇA 

JOSE ARENHART E MARILZA SOUZA 
tornam público que requereram do IAP, 
Licença Operação para PISCICULTURA DE 
ADULTOS, implantada no LR 47, GL. 07 
ESPIGAO AZUL, BRASILIANA, Município 
de TUPÃSSI, Estado do Paraná.

DE OPERAÇÃO

LICENÇA PRÉVIA
SÚMULA DE PEDIDO DE 

JULIANA REGINA LOCKS MUZZOLON E 
JOSÉ DANTE LOCKS tornam público que 
requereram do  IAP,  L icença  Prév ia  para 
AVICULTURA DE CORTE, a ser implantada nos LR 
10-A E 11, GL. FRANKLIN, COL. PERUIBE, 
ESTRADA FIGUEIRA, Município de JESUÍTAS, 
Estado do Paraná.
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